

ColumnasNacionales

07 octubre 2025



REFORMA



CON ESO de que el senador **Saúl Monreal** no entiende indirectas, la presidenta **Claudia Sheinbaum** se lo planteó claro y preciso: si quiere ser gobernador de **Zacatecas**, que se espere seis años, porque no puede suceder en el cargo a su hermano **David**.

LE RECOMENDÓ que espere la siguiente vuelta, al fin y al cabo "es joven" y tiene "mucha vida por delante". Suena como a un **buen consejo de amigos**, aunque el tono (y decirlo desde la conferencia mañanera) suena más bien a **ultimátum**.

EL MENOR de la familia Monreal sigue insistiendo en ser mandatario zacatecano, como lo es ahora **David Monreal** y también lo fue **Ricardo Monreal**. Pero en **Morena** la regla contra el nepotismo comienza a aplicarse de inmediato, precisamente, a petición de Sheinbaum.

AL CERRARSE la puerta guinda, Saúl Monreal no ha tenido el menor empacho en decir que si no es con el partido de sus hermanos, entonces lo será con cualquier otro, incluidos el **PRI** y hasta el **PAN**. Sólo le falta decir que tiene "derecho de sangre" para heredar el cargo.

LA DUDA no es si el gobierno de **Donald Trump** va a atacar militarmente a los cárteles del narcotráfico, sino cuándo lo hará. Hace apenas unos días, la **Casa Blanca** notificó al **Capitolio** que se encontraba "en querra" con las bandas de narcotraficantes.

RESULTA que la cadena **CNN** acaba de encontrarse con que el equipo del **Departamento de Justicia** elaboró un detallado dictamen clasificado, para justificar ataques "letales" contra cárteles de la droga. El documento de la **Oficina de Asesoría Legal** afirma que Trump tiene las facultades legales para hacerlo.

TRADUCCIÓN: los narcos dejan de ser vistos como delincuentes y serán tratados como "combatientes". Esto implica que no es necesario detenerlos y que es válido, entonces, matarlos en caliente... tal y como ha sucedido con quienes viajaban en las lanchas venezolanas supuestamente con droga.

A ESTO se suman las versiones de que las tropas de EU ya se preparan para combatir a los narcos "por tierra". Hay quienes dicen que el plan es entrar a territorio venezolano e ir por **Nicolás Maduro**. Pero hay quienes temen que esto pudiera ser la señal para entrar por la frontera con **México**. ¿Será?

acabó

AHORA QUE, por fin, se acabó esa cosa de "La casa de los famosos", la 4T podría lanzar sus propias versiones del reality show: "La casa de los ansiosos", con todos aquellos a los que no les tocó selfie de Sheinbaum.

O tal vez "La casa de los lujosos", protagonizada por los diputados Sergio Gutiérrez Luna y su esposa Dato Protegido. Y para que el senador Gerardo Fernández Noroña no se queje de que lo discriminan: "La casa de los furiosos".

BAJO RESERVA

¿Gobernadores morenistas en problemas con EU?

::::: Tres gobernadores morenistas tendrían que dar explicaciones, pues sus gobiernos han dado contratos a empresas de una red presuntamente vinculada a la producción de fentanilo para el Cártel de Sinaloa, que han sido sancionadas por el Departamento del Tesoro de EU. Las administraciones de los gobernadores de Sonora, Alfonso Durazo: Baja California Sur. Víctor Manuel Castro Cosío, y de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, han contratado servicios de algunas de las empresas sancionadas por la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del gobierno estadounidense. Varios contratos se han otorgado por adjudicación directa. A algunos de estos mandatarios se les comienzan a juntar los temas a explicar, por ejemplo, al sonorense Durazo, a quien en las últimas semanas algunas versiones han señalado la existencia de un vínculo entre uno de sus familiares y el muy lucrativo ilícito del huachicol fiscal.

El juez del bienestar

:::: ¿Alguien en el Tribunal de Disciplina Judicial habrá tomado nota de la militancia partidista del juez laboral **Édgar Meza**, quien se hace llamar "Juez del Bienestar"? Don Édgar fue uno de los miles de simpatizantes de Morena que acudieron al Zócalo a festejar el primer año del gobierno de



Édgar Meza

la presidenta Claudia Sheinbaum. El juzgador federal además portó una camiseta con la leyenda "¡Presidenta!", mientras grababa videos para presumir su presencia. El problema, nos hacen ver, es que ley le prohíbe "realizar conductas que atenten contra la independencia judicial". Quizá son figuraciones, pero portar una playera guinda que diga ¡Presidenta! ¡Presiden-

ta! ¡Presidenta!, que tenga una silueta de la Presidenta y vitorear a la Presidenta, no le da al señor juez, miembro del Poder Judicial, una imagen muy independiente del Poder Ejecutivo.

AMLO sigue en Palacio Nacional

:::: A un año del inicio de la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum, en algunas partes de Palacio Nacional aún hay nostalgia por el expresidente Andrés Manuel López Obrador. Pese a que se retiraron varios retratos del exmandatario, y se sustituyeron por imágenes de la Presidenta, dos grandes cuadros de AMLO siguen dominando la entrada de la sala de prensa del recinto presidencial y se han convertido en una especie de bienvenida a quienes ingresan a esa sala. Nos hacen ver que quizá hay quien aún no se resigna a que haya una nueva jefa en Palacio Nacional, y siguen añorando los días del obradorato.

El Senado, de bache en bache

::::: Los líderes de Morena en el Senado apenas salían de un bache, cuando ya iban directo hacia otro. Nos hacen ver que, luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum tuvo que hacer evidente que en su reforma a la Ley de Amparo introdujeron un artículo que va contra la Constitución, pues permitía la retroactividad, la bancada de Morena, coordinada por Adán Augusto López, estaba empeñada en cometer una ilegalidad para dar marcha atrás a dicha modificación. La fracción morenista intentaba corregir el dictamen ya aprobado por el pleno por medio de una trampa, se pretendía revertir la modificación que avalaba la retroactividad por medio de una "fe de erratas". La ilegalidad que se cocinaba creció tanto en medios y sectores políticos, que finalmente la bancada morenista desistió y turnó el dictamen a la Cámara de Diputados, que será la encargada de reparar lo hecho por senadores. Ahora, habrá qué ver que hace la bancada de los diputados de Morena, que coordina Ricardo Monreal, con la iniciativa presidencial.



REDES IN THE POPULATION OF POP

LA CREDIBILIDAD DE TADDEI

La presencia de la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, en los foros para la reforma electoral, organizados por la comisión encabezada por Pablo Gómez, será uno de los momentos que generen más interés en este debate. Guadalupe Taddei acudirá este miércoles a las audiencias públicas en la sede de la Secretaría de Gobernación, en donde seguramente defenderá su posición de no restarle autonomía al órgano electoral federal, y en contra de

la desaparición de los órganos locales. Eso sí, quienes han seguido de cerca estos ejercicios advierten que la consejera llega en un momento donde ha perdido credibilidad, tras su papel y postura respecto a la reforma judicial y lo que rodeó a las elecciones de junio pasado, en donde se **percibió** una **falta** de aplomo e incluso una **actitud** demasiado pasiva. Y ahora, en contraste, pareciera que quiere tomar el protagonismo que hace unos meses no mostró. Veremos cómo le va este miércoles y si finalmente aún tendrá peso

para **cabildear** en medio de los **cambios** que vienen.

USUARIOS ESPERAN RESPUESTA

Ha pasado ya una semana desde que transportistas en el Estado de México, específicamente en el Valle de Toluca, decidieron unilateralmente aumentar la tarifa de 12 a 14 pesos, de manera ilegal y sin que estuviera autorizada por la Secretaria de Movilidad estatal y de momento, no ha habido respuesta de la dependencia. Ante esto, incluso algunos operadores han llegado a cobrar hasta 15 pesos. Lo cierto es que se sigue esperando una respuesta ante tal situación, pero mientras tanto, al menos en teoría, la mesa de diálogo sigue abierta entre los empresarios de transporte y la Secretaría que encabeza Daniel Sibaja, por



lo que cualquier **choque** podría **descarrilar** cualquier **acuerdo**. Eso sí, esto podría no ser duradero, porque ante el **tarifazo** y las **condiciones** del **servicio** en la entidad, cada vez son más las **voces** que piden **acciones más contundentes**. Atentos.

ELHERALDO



Sacapuntas

SE VA COMO LLEGÓ



> El Senado de la República le hizo meros cambios de ortografía a la reforma a la Ley de Amparo. Su presidenta, Laura Itzel Castillo Juárez envió la iniciativa a la Cámara de Diputados como fue aprobada, sin eliminar el tema de la retroactividad. Pero en San Lázaro, la presidenta de la Mesa Directiva, la panista Kenia López Rabadán, ya dijo que les van a corregir la plana a los senadores, tal como lo planteó la presidenta Claudia Sheinbaum la semana pasada.



CLAUDIA SHEINBAUM

MAYOR COBERTURA

Denas nuevas anunció la presidenta Claudia Sheinbaum al informar que el próximo año, el gobierno iniciará el registro al Sistema de Salud Nacional, para que los ciudadanos reciban atención en cualquier clínica u hospital sin importar la derechohabiencia, acción que estará acompañada de otras políticas públicas para mejorar la atención.



ALICIA BÁRCENA

BUENOS RESULTADOS

DEN la Glosa del Informe presidencial, destacó la participación de la secretaria del Medio Ambiente, Alicia Bárcena, quien convenció a los diputados de los avances en la materia. ¿La razón? Los logros en la Conagua, de Efraín Morales: 4 mil millones de metros cúbicos recuperados y 3 mil millones de pesos por tratamiento y descarga de agua.



SIMEY

SEÑALES Y COLORES

En Pachuca, Hidalgo, la senadora Simey Olvera presentó su informe de labores rodeada de pétalos naranjas y sonrisas al senador Luis Donaldo Colosio Riojas. Dicen que le hizo más caravanas al emecista que a los legisladores de Morena. En corrillos de la política se preguntan si fue un descuido o una señal anticipada de cambio de rumbo.



RICARDO EL POLLO GALLARDO

ACOSO ENSLP

Nuevo escándalo le estalló a Ricardo El Pollo Gallardo, gobernador de San Luis Potosí. La colega periodista Anahí Torres acusó un clima de hostigamiento contra la prensa y la ciudadanía. La comunicadora informó sobre un atentado afuera de su oficina, mismo que atribuyó a gente cercana al mandatario estatal.



SAÚL MONREAL

OUE NO COMA ANSIAS

) Jalón de orejas se llevó el senador Saúl Monreal de la presidenta Sheinbaum, al enterarse que quiere contender por la gubernatura de Zacatecas. A título personal, la presidenta le aconsejó que se espere seis años, pues "está joven", más allá de buscar la candidatura con el PRI o PAN por el candado de nepotismo que hay en Morena.



LEONARDO

CAL RESCATE DE LA UNAM?

Intereses ocultos buscan desestabilizar a la UNAM, pero ni el rector, Leonardo Lomelí, ni las autoridades universitarias han identificado a los autores materiales e intelectuales de los disturbios, por lo que el gobierno federal está tomando cartas en el asunto y más allá de la tan cacareada autonomía, pronto podría-

mos tener noticias.



Confidencial

Las "absurdas" iniciativas del ocio

De la risa a la preocupación y hasta el enojo llegan algunas iniciativas producto del ocio entre los diputados federales. De "absurda" calificó el coordinador del PAN en San Lázaro, Elías Lixa, la propuesta del morenista **Armando Corona Arvizu**, de castigar con seis años de cárcel a quien difunda imágenes, videos, memes o *stickers* de una persona sin su consentimiento. "Es la ocurrencia de no saber ni qué presentar", criticó. El líder morenista, Ricardo Monreal, admitió: "!Sí, he visto cada iniciativa que, bueno, para qué les cuento!". El ocio no es buen compañero.

El mes de Hidalgo

La FGR y el Tribunal de Disciplina investigan al exjuez federal de Toluca **Alexander López Moreno** y al secretario de juzgado en Ciudad Juárez, **Glen Riggs**, quienes revivieron un divorcio de 1959 para fijar a una señora de 96 años una pensión alimenticia de 100 millones de pesos mensuales. Además de la absurda pensión, el secretario ordenó que se tomara posesión de un grupo de empresas gaseras, decisiones que López Moreno rápidamente convalidó y pretendió ejecutar, bajo la falaz excusa de que se ponía en riesgo la vida de la señora. Estos personajes dejaron el cargo en septiembre, pero hicieron su agosto. Detrás de estas maniobras hay manipulación del turno de los juzgados, compadrazgos y apoyo de magistrados federales, empezando por **Javier Cardoso Chávez**, quienes ahora buscan amistades a lo largo del país que se presten a su juego. Estas ilegalidades dañan al nuevo Poder Judicial.

Sigue la curva de aprendizaje en Pino Suárez

El desorden en la nueva Suprema Corte sigue. Ayer, en la sesión pública del pleno, se vio a la ministra **Lenia Batres**, distraída, preguntando qué se había dicho y luego paró una votación ya casi declarada sentenciada, pues pensó que el caso se iba a votar en partes y no con una votación única. A la ministra **Estela Ríos** también se le vio confundida en las votaciones, y al propio **Hugo Aguilar Ortiz** dejando que el secretario de acuerdos redirija la sesión. Y eso por mencionar sólo la forma y no el fondo, donde están igual. El costo del aprendizaje.

Vuelta equivocada

Sorpresa y sospecha fue lo que generó la presencia accidental de un camión del Ejército en Ciudad Universitaria la mañana de ayer. En 1968, el Ejército ingresó a territorio universitario para reprimir el movimiento estudiantil, y este 6 de octubre de 2025 los militares incursionaron de nuevo en el campus, aunque... por equivocación. Esa fue la explicación que dieron los soldados que manejaban el vehículo al personal de seguridad universitaria que detuvo su avance cuando ingresaron a las 9:07 por avenida del Imán. Si bien el camión sólo estuvo cinco minutos en territorio universitario, el sospechosismo y la desconfianza se hicieron presentes. Polvos de aquellos lodos.

No hay enojo, sólo la anécdota por el "encierro"

Muy a la ligera tomó el líder morenista en San Lázaro, **Ricardo Monreal**, su "encierro en el corral" del Zócalo durante el informe de Sheinbaum. "Sí, nos encorralaron, pero no hay enojo, no pasa nada, no pasa más que ser una anécdota. Hay simplemente buena fe y seguiré yendo, aunque tenga vallas, porque me gusta escuchar a la presidenta", según dijo. "Hay solo buen ánimo", remató el zacatecano. ¿Será?

Usan la sesión de la SCJN para hacer activismo

Y hablando de la SCJN, ayer se vio algo inusual. A media sesión, una mujer ingresó al salón del pleno y se sentó en primera fila. En la toma del Canal Judicial se le veía justo detrás del secretario de acuerdos. La joven llevaba una pancarta con la fotografía de un hombre, una bicicleta y la leyenda "Lucha por no más muertes de ciclistas". Por muy justa que parezca la manifestación, si no se toman medidas, en el futuro eso podría salirse de control, no vaya siendo que algún vivo quiera hasta vender el espacio, como ya se denunció que ocurre en la mañanera del pueblo. Mejor prevenir.



DINERO

2 de octubre: la agresión a policías inermes // Banamex: Larrea tiene asegurado el no // Los premios Nobel de Medicina

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

S IRRESPONSABLE ENVIAR a agentes de la policía a contener una agresión como la que cometieron los delincuentes del bloque negro en la conmemoración del 2 de octubre. Usaron hasta explosivos de fabricación casera. No se trata de darles armas para que maten gente -eso lo supo hacer bien Díaz Ordaz-. Se trata de dotar a la policía con equipo moderno para defender su integridad, proteger a los ciudadanos y a los comercios, que sufrieron pérdidas importantes. No queremos un 2 de octubre en que los muertos los pongan las fuerzas de seguridad. En la mañanera, la presidenta Sheinbaum abordó el tema. Lamentó las lesiones que sufrieron los uniformados en el cumplimiento de su deber, uno está grave. Enalteció su valor al resistir la violenta agresión. Se refirió a la necesidad de dotar a la policía con equipo apropiado. Sus palabras se interpretaron como un jalón de orejas a Clara Brugada, y si no fue así, debería serlo. Este año el presupuesto del gobierno capitalino aumentó 8.8 por ciento hasta llegar a 291 mil 525 millones de pesos. Fue anunciada la creación de un fondo de infraestructura que incluiría al cuerpo policiaco. ¿Entonces?.

Insiste Larrea en comprar Banamex

ES MÁS PROBABLE que el gobierno venda el Palacio de Bellas Artes a Starbucks que Citi le entregue a Germán Larrea el control de Banamex. Ya es casi un hecho que 25 por ciento de las acciones serán adquiridas por Fernando Chico Pardo. La oferta de Larrea de comprar 100 por ciento, o una parte mayoritaria, más parece desquite porque le cerraron las puertas para extender su imperio minero al sector bancario. La súbita oferta de Larrea provocó que cayeran las acciones de su Grupo México.

El Nobel de Medicina

ALGUNOS MÉDICOS OPINAN que el sistema inmunitario es tan poderoso que muchas enfermedades se curarían sin medicamentos, pero eso atentaría contra los intereses de la industria farmacéutica. Así que hasta para el catarro recetan penicilina. Arrancó la temporada de los Premios Nobel y la Academia Sueca galardonó con el de Medicina a los estadunidenses Mary E. Brunkow y Fred Ramsdell y al japonés Shimon Sakaguchi por su investigación sobre el sistema inmunitario y cómo logra defender al cuerpo de infecciones sin destruir sus propios tejidos. México volverá a competir con sus candidatos al Nobel de Economía: Ernesto Zedillo, Agustín Carstens y José Antonio Meade tienen el récord de generar más pobres que ningún otro país del mundo.

El Supertazón y la migra

¿NO SERÁ MEJOR quedarse en casita o hallar un cómodo lugar en un bar para seguir el Supertazón? Ya habrá ocasión para ver en vivo a Bad Bunny, quien tendrá a su cargo el espectáculo de medio tiempo. El motivo es que Kristi Noem, la secretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, amenazó con que el estadio y sus alrededores estarán plagados de agentes de la migra (ICE), y ya hemos visto que cargan parejo: igual a indocumentados que a personas con visa. El trumpismo detesta a Bad Bunny.

Díselo a Claudia Asunto: rodeada de tiburones

Presidenta, me enternece – y me atemorizaverla rodeada de generalotes y tiburones como Adán Augusto, Monreal y Mario Delgado. Y gente que se vende por un plato de frijoles como Ramírez Cuevas. La veo serena, valiente, con su sonrisa a prueba de todo. No le tiembla la voz cuando advierte que el que robe rendirá cuentas ante la ley... pero son muy poquitos los políticos dispuestos a enmendarse. No se fíe. Que Dios la bendiga.

María A. López González

Twiteratti

Anahí Torres denunció que fue interceptada por cuatro hombres armados afuera de su oficina en San Luis Potosí. Asegura que las amenazas ocurrieron tras publicar reportajes sobre una presunta red de espionaje que involucra al gobernador Ricardo Gallardo Cardona. Avi @avieu

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com

TRASCENDIÓ

QUE ya apareció el oficio que envió Sergio Gutiérrez Luna al Organo Interno de Control para intentar desistirse de las denuncias que interpuso contra los consejeros que votaron por frenar la revocación de mandato, pero al final, el contralor Víctor Hugo Carvente Contreras lo dejó en el cajón y convocó esta misma semana a audiencias a Claudia Zavala, Dania Ravel y Jaime Rivera, en un hecho inédito, porque nunca se había perseguido a la autoridad electoral por sus votos, menos cuatro años después ni, mucho menos, cuando se revocó la decisión de la que se les acusa.

Que la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, alista su participación en los foros sobre la reforma electoral en el evento programado en su tierra, Sonora, el próximo miércoles, audiencia que presidirá la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien, por cierto, anoche a nombre de la Presidenta envió a San Lázaro una iniciativa de nueva Ley Orgánica de la Armada que, entre otros aspectos, otorga el derecho de visita y de persecución, así como acciones de abordaje, registro e inspección de buques en la zona económica exclusiva de México y altamar.

Que unos 40 policías en activo y familiares de otros uniformados hospitalizados por la paliza que les propinaron los encapuchados del bloque negro, el jueves pasado con motivo de la marcha conmemorativa del 68. se manifestaron porque más allá de las felicitaciones oficiales por resistir sin caer en la provocación, exigen que se mejoren los protocolos y que no haya impunidad por las agresiones. Después de cuatro horas de protesta les prometieron atenderlos el 15 de octubre. Vaya.

Que apesar del estado de salud de Lex Ashton, el hombre acusado de asesinar a otro estudiante en el CCH Sur, el caso en su contra sigue su marcha y la fiscalía capitalina ya tiene en el escritorio una orden de aprehensión contra el joven de 19 años. Las autoridades solo esperan que sea dado de alta del Hospital General Regional Dos del IMSS, en Coyoacán, para proceder por homicidio y lesiones.

ROZONES

› Adiós a la "graciosa" ley antiestickers

Será efimera, nos comentan, la fama que adquirió en los últimos días el diputado morenista **Armando Corona** tras proponer que se sancione hasta con cárcel a quien haga *stickers* o memes por medio de inteligencia artificial para ridiculizar a alguien y no sólo eso, sino que el castigo sea mayor si el afectado es un funcionario. Nos cuentan que el legislador se esmeró en los últimos días en aclarar que buscará modificar su propia propuesta para quitar los elementos que afectan la libertad de expresión. Sin embargo, nos comentan, eso ya no es necesario porque su coordinador, el diputado **Ricardo Monreal** ayer aclaró que esa propuesta no pasará. "Respeto la capacidad de iniciativa. Pero ésta particularmente yo creo que no va a pasar. Yo no la votaría en favor, a pesar de que es un compañero mío, no se ha discutido en el grupo, pero él tiene el derecho de presentarla". De alguna manera, nos dicen, eso ayuda también a Corona, porque su propuesta lo que sí había logrado era que lo ridiculizaran con memes.

› Sacerdote asesinado

Nos piden estar pendientes del caso del sacerdote católico **Bertoldo Pantaleón Estrada**, quien ayer fue encontrado sin vida en la carretera México-Acapulco, en el municipio de Eduardo Neri, en Guerrero. El cura, de 59 años, había sido reportado como desaparecido hace dos días por la Diócesis de Chilpancingo-Chilapa. "Ruego al presbiterio que eleven sus oraciones en las diferentes comunidades parroquiales para que sea respetada la integridad de su persona y sea localizado con bien. Por este momento tan delicado que estamos viviendo pido a todos evitar las especulaciones y mantener un espíritu optimista en medio de la adversidad", indicó el obispo **José de Jesús González.** Por la tarde, sin embargo, tras conocerse de la muerte de Bertoldo, la Conferencia del Episcopado condenó los hechos de violencia que enlutan a la comunidad católica y exigió a las autoridades una investigación pronta, exhaustiva y transparente. En los últimos seis años 10 sacerdotes fueron asesinados, de acuerdo con datos de la Iglesia. Pendientes.

> Error de seis minutos

Un error que se corrigió en seis minutos provocó ayer inquietudes entre universitarios, pero también que se desataran montones de teorías conspirativas. Ocurrió que un camión con militares equivocó la ruta y se metió por la Avenida del Imán a Ciudad Universitaria. Fue la propia UNAM la que —tras los hechos—expuso en un comunicado que el camión del Ejército entró a CU a las 9:07 de la mañana. "Personal de la Secretaría de Prevención y apoyo a la Movilidad y Seguridad Universitaria detuvieron el vehículo para preguntar a dónde se dirigia, a lo que el conductor explicó que, por equivocación, dieron una vuelta incorrecta, indicándoles por dónde podían retomar su ruta". Finalmente detalla que "el vehículo salió por la calle Delfin Madrigal a las 19:13 horas. Ayer mismo volvieron a actividades la mayoría de las escuelas y facultades tras los paros que iniciaron en días pasados por tensiones derivadas de los hechos violentos en el CCH Sur y eso contribuyó, y bastante, a la especulación. En fin.

Mejor apoyo discreto

Y nos cuentan que en la visita que la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, realizó al CRIT en Tlalnepantla, más que dejar un donativo, pudo dejar una lección de cercanía. Y es que en el lugar la maestra no sólo habló de rehabilitación, sino de igualdad de oportunidades y del deber del Estado de acompañar a las familias con hijas e hijos que tienen alguna discapacidad. El gesto fue discreto, pero cumplió con su objetivo, nos hacen ver, pues claramente contrastó con el estilo de mandatarios del pasado que solían tomarse la foto en el lugar e irse. En corto, algunos colaboradores de la texcocana aseguran que la instrucción fue clara: "No se trata de aparecer en pantalla, sino de cambiar realidades". El apoyo entregado, por lo pronto, será para becas de Rehabilitación Integral, y beneficiará a niñas, niños y adolescentes que reciben atención en el CRIT Tlalnepantla y en el Centro de Autismo Teletón de Ecatepec. Ahí el dato.

Rubalcava opera

Asistentes al Informe de la Presidenta Claudia Sheinbaum en el Zócalo capitalino nos aseguran que un contingente encabezado por el director general del Metro, Adrián Rubalcava Suárez, no pasó para nada desapercibido. Y es que aún entre apretones y reclamos, los seguidores del exalcalde de Cuajimalpa demostraron capacidad de movilización el domingo pasado. Rubalcava, nos dicen, llegó además con simpatizantes uniformados, para mostrar también capacidad de operación. Es sabido que detrás de este tipo de acciones hay mensajes que mandan los actores políticos y que en este caso podría tratarse de una estrategia de reposicionamiento. ¿Será que Rubalcava busca congraciarse para que le den control real del Metro? Porque nos cuentan que actualmente el Sistema de Transporte Colectivo está controlado, por un lado, por César Cravioto y, por el otro, por Juan Pablo de Botton. Ahí el dato.

› Veracruz violento

Otra vez Veracruz, entidad donde gobierna **Rocío Nahle**, dio de qué hablar por la violencia que atraviesa. Y es que ayer fue asesinada a tiros quien fuera candidata del Partido del Trabajo a la presidencia municipal de Yanga, **Jessica Flor Luna Aguilera**. El ataque se dio cuando la petista se dirigía a recoger a su hija a la escuela en el municipio de Atoyac, a poco más de lO kilómetros de distancia de Yanga. La dirigencia del PT ya condenó la agresión que le quitó la vida a "una joven política entusiasta, madre de familia y abogada, quien se destacó por ofrecer juicios totalmente gratuitos a personas de escasos recursos" y demandó que las autoridades investiguen los hechos y lleguen al fondo de los mismos para que no haya impunidad. El nombre de Luna Aguilera se agrega al de otros políticos asesinados en la entidad, entre ellos **Ramón Valencia**, **Germán Anuar Valencia**, **Yesenia Lara, Esteban Fonseca**. En estos hechos ningún partido ha estado a salvo.

La Razón

Pág. 2

FRE NTES POL ÍTICOS

Poderío claro. El Zócalo no se llenó sólo por costumbre ni por nostalgia. Claudia Sheinbaum, presidenta de México, convocó a la plaza mayor no sólo para informar, sino para marcar territorio. Fue un discurso de autoridad, con deslindes sutiles a los corruptos con credencial de Morena, léase Adán Augusto López y compañía, y un mensaje interno sobre quién lleva ahora el timón. El politólogo Arturo Ponce lo leyó bien: "El rey ha muerto, viva la reina". Sheinbaum dejó establecido que el segundo piso de la transformación tiene nueva arquitecta. Tras ver la convocatoria en la Plaza de la Constitución, se nota que esto ya no es lo mismo, aunque se parezca.

Peligro jurídico. La Ley de Amparo fue víctima de un autogol legislativo. El senador Manuel Huerta Ladrón de Guevara, de Morena, metió una reserva que aplicaría retroactivamente la nueva norma, violando de frente el artículo 14 constitucional. La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, aceleró el trámite y mandó la minuta a la Cámara de Diputados como si nada. Pero vino el frenazo, la presidenta Claudia Sheinbaum y el senador Ricardo Monreal pidieron corregir lo aprobado por sus propios legisladores. ¿Recula la 4T o apenas despierta? Morena, liderada por Luisa Alcalde, juega a legislar con piloto automático... y sin frenos. De ahí el riesgo.

Al mejor postor. En el XLIII Congreso
Masónico se alcanzó una nueva cumbre,
convertir el Senado en salón de fiestas... con taquilla
incluida. Francisco Chíguil solicitó el espacio,
Laura Itzel Castillo inauguró el evento y hasta
cobros hicieron, desde 2 mil 450 por subir de
grado hasta 6 mil 110 por la experiencia completa.
Claudia Anaya levantó la voz, pero ya era tarde;
una red de jefes de oficina, asesores y elementos de
Resguardo lucraba con los recintos legislativos. Y el
colmo. Se usó papelería oficial para pedir reuniones
"de seguridad" con alcaldes y hasta se premió
a abogados del narco. ¿Y la ética republicana?
También se subarrendó.

Doblegados. La agresión en Tepeji del Río, donde un comando emboscó a dos policías municipales, exhibe la fragilidad de la seguridad local, la peligrosa sombra de la impunidad, pero, sobre todo, la debilidad gubernamental de Julio Menchaca. Que los atacantes colocaran una lona acusando a la alcaldesa Tania Valdez Cuéllar añade un elemento político. No basta con condenar, se exige una investigación transparente, apoyo estatal y federal, y sanciones contundentes. Si las autoridades municipales estuvieron en acuerdos opacos, entonces la pregunta es por qué el mandatario estatal no pone orden. ¿O también dirá que no estaba enterado?

Color ajeno. En su informe legislativo, Simey Olvera Bautista vistió de guinda, pero adornó de naranja. El auditorio Gota de Plata, en Pachuca, fue testigo de una extraña cortesía floral, con coronas color Movimiento Ciudadano y trato preferencial a Luis Donaldo Colosio Riojas, a quien Olvera le hizo más caravanas que a los 15 senadores morenistas que la acompañaron. ¿Fue un error floral o un guiño calculado? La senadora ha entregado una veintena de iniciativas, pero lo que realmente quedó sembrado fue la duda sobre si piensa emigrar a otra bancada. Entre invitados recibidos con adornos anaranjados, lo que florece es la sospecha. Daltonismo, seguro no es.

OPINIÓN

Pepe Grillo



¿Los Monreal rendirán la plaza?

Saúl Monreal dijo que mantiene intacta su aspiración de ser candidato a gobernador de Zacatecas en el 2027. O sea que no ha cambiado de opinión por el hecho de que Morena haya prohibido, para acabar con el nepotismo, que un familiar suceda a otro en un cargo de elección popular. El actual mandatario de Zacatecas es David Monreal, su hermano, de modo que por lo menos para Morena Saúl está vetado. Pero hay otros partidos políticos que no tienen esa restricción y que podrían facilitarle las siglas. Entre esos partidos están PT y PVEM de la coalición gobernante que podría romperse en Zacatecas.

La presidente Sheinbaum le dijo a Saúl, con una dosis de sarcasmo, que se espere seis años, lo que augura jaloneos fuertes en la sucesión en Zacatecas. El estado podría salir de la órbita de los Monreal, que no se quedarán de brazos cruzados viendo como los sacan del escenario.

México no cumple, dicen

Para cualquier efecto práctico las negociaciones para renovar el T-MEC ya empezaron. Los países toman posiciones y los negociadores velan armas. El jefe de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos, Jamieson Greer, dijo para abrir boca que México no está cumpliendo con el tratado en tres rubros estratégicos, energía, telecomunicaciones y agricultura.

Greer aplicó rudeza innecesaria al decir que no tiene sentido buscar un nuevo tratado si México no puede ni siquiera cumplir el actual. Greer es de los que piensan que tiene, en todo caso, que haber dos tratados diferentes, uno con México y otro con Canadá y se preguntó: ¿por qué pusimos todo en el mismo paquete?

Lo claro, por el tono usado, es que será una negociación turbulenta y no hay garantía de que al final del camino haya un tratado comercial esperando.

La UNAM, entorno de paz

La buena noticia es que se reanudaron las actividades académicas en 39 planteles de la UNAM. Escuelas y facultades regresan fortalecidas, con mejores protocolos de seguridad y con la certeza de que la colaboración de la comunidad en su conjunto, alumnos, académicos y trabajadores administrativos, la UNAM será un espacio cada vez más seguro.

Se pusieron en marcha acciones para el reforzamiento a la atención de la salud mental y lo que se requiere para crear entornos de paz.

La UNAM no caerá en la trampa de que la autonomía equivale impunidad. No lo es. Al contrario, la autonomía es el acicate para cuidarse mejor unos a otros, dando espacio para que las autoridades hagan su trabajo. Hay mucha gente interesado en lastimar a la máxima casa de estudios del país, hay que detenerlos y que se atengan a las consecuencias legales de sus actos.

Regreso a la casa

La Flotilla Global Sumud alcanzó objetivos políticos importantes aunque no haya podido llegar a Gaza a entregar ayuda humanitaria. Visibilizó en medios de todo el mundo el rechazo de la comunidad internacional a las atrocidades que comete el Estado de Israel.

Entre los cientos de personas que hicieron la travesía había seis mexicanos que fueron detenidos por el Ejército de Israel, una captura ilegal porque no cometieron ningún delito. Que el gobierno de ese país haya "autorizado" su repatriación hace evidente que se abrogan una autoridad que desde luego no tienen.

Netanyahu y su camarilla deben rendir cuentas por los delitos de lesa humanidad que han cometido. Los mexicanos regresan a casa con el acompañamiento profesional de la cancillería que se ha comportado a la altura del desafío.

pepegrillocronicaggmail.com



ASTILLERO

El transitorio Adán Augusto // ¿Quién dio la orden? // Larrea: caída de acciones // "Chismes", por segunda fila

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A EXTRAÑA INCLUSIÓN de un artículo transitorio en sesión de senadores para establecer la retroactividad de las reformas a la Ley de Amparo se ha convertido en un entuerto no tanto legislativo (la Cámara de Diputados enmendará lo aprobado por el Senado, que seguramente aceptará las correcciones porque ya trató de hacerlo por la vía, igualmente torpe e inviable, de una "fe de erratas"), sino político, en específico dentro de Morena, donde no se tiene claridad acerca de cuál fue la voz o de dónde provino, para impulsar el citado artículo transitorio que a todas luces es contrario a la letra de la Constitución.

EN EL CENTRO de las especulaciones está Adán Augusto López Hernández, el enfangado senador tabasqueño que funge como tambaleante coordinador de sus homólogos guinda y del Senado en general. ¿Atendió una indicación de la consejera jurídica de la Presidencia, Ernestina Godoy? ¿En caso de ser cierta esta versión, lo embarcaron en una maniobra tramposa para exhibirlo negativamente? ¿Se movió por la libre, sin atender a Palacio Nacional, pero sí a alguna supuesta indicación enviada desde Palenque? ¿Desatendió el proceso senatorial por estar viendo partidos de futbol o por alguna otra causa?

LO CIERTO ES que la Presidenta de la República no se contuvo a la hora de fijar postura descalificadora de la pretensión de hacer que una reforma legal tuviera efectos retroactivos en perjuicio de persona alguna. De por sí la oposición a la 4T considera sumamente lesivas esas reformas, al estimar que en adelante el juicio de amparo servirá para proteger al poder ante los ciudadanos, y no al revés. Y, además, ipretender hacerlas retroactivas!, según propuso el veracruzano Manuel Huerta Ladrón de Guevara, lo cual obtuvo votación mayoritaria a favor.

LA PLANA TAMBIÉN le fue enmendada a Adán Augusto por su contraparte en San Lázaro, Ricardo Monreal (recuérdese que han tenido roces y acusaciones mutuas de actos de corrupción, luego acalladas). El zacatecano puntualizó lo evidente en cuanto a la necesidad de cuidar el encuadre correcto de la reforma senatorial con la letra constitucional. A fin de cuentas, todo apunta a que harán una corrección en la formulación del texto, que varias voces al interior de las cámaras consideraron tenía dedicatoria a Ricardo Salinas Pliego, con la intención de impedirle que siga amparándose casi eternamente en sus cuitas fiscales.

AL EMPRESARIAL Y ecológicamente tóxico Germán Larrea le fue mal en su exploración de la posibilidad de quedarse con Banamex. En la Bolsa Mexicana de Valores hubo una fuerte caída en el precio de las acciones de Grupo México, propiedad de quien en listas recientes es considerado el segundo hombre más rico del país (15.43 por ciento de desplome, lo que a su vez impactó negativamente a la Bolsa).

CLAUDIA VILLEGAS, DIRECTORA de la revista Fortuna, consideró que a los inversionistas en Grupo México "no les gusta" la propuesta para adquirir Banamex, entre otras razones, porque "tendrían que desprenderse de recursos para cubrir operación". También mencionó que en el consejo de administración del citado grupo participa el empresario Claudio X. González. Tanto Larrea, como Slim, señaló Villegas, "lo que quieren es seguir controlando la participación de estos intereses empresariales, de estos poderes de facto, de los grandes negocios del país: bancos, el sector extractivo, el petrolero (...) mediante una vía paralela, donde ellos pongan las reglas del jue-

Astillas

go" (https://goo.su/wlAk).

LA PRESIDENTA SHEINBAUM consideró que son "chismes" las consideraciones acerca del envío de Adán Augusto, Monreal, Andy, Velasco y Alcalde atrás de una valla: "no tiene nada de malo de cómo se acomoda la gente", dijo con una sonrisa sujeta a interpretaciones... Y, mientras, un vehículo del Ejército ingresó ayer por la mañana durante cinco minutos al campus central de la UNAM, por "equivocación" del conductor militar al "dar una vuelta", según el reporte universitario, ¡hasta mañana!

EL CABALLITO

Por fin comienzan a desaparecer baches en Periférico Norte

::::: Nos indican que el edil de Cuautitlán Izcalli, el morenista **Daniel Serrano Palacios**, le mete ga-



Daniel Serrano

lleta para avanzar en los trabajos de repavimentación del Periférico Norte y, en este caso, ya se han aplicado 200 toneladas de asfalto en el tramo de Koblenz a la Flor. De hecho, don Daniel dice que en dos días se realizó un avance récord. Vaya que se necesitaba esta repavimentación, pues el Periférico se había convertido en una trampa mortal de baches. El punto es

que él y todos los ediles sigan con ese ritmo en beneficio de miles de automovilistas.

Preparan el terreno para el Primer Informe de Brugada

Brugada, se alista para rendir su Primer Informe de Gobierno, que será el domingo en el Congreso capitalino y luego en el Auditorio Nacional. Desde ayer, en las redes sociales oficiales, se lanzaron spots con mensajes para destacar los logros de la administración, principalmente en cuanto a entrega de apoyos sociales y justicia para los habitantes. La publicidad oficial, que lleva el eslogan La fuerza de la transformación, también se ha instalado en puestos de periódicos y revistas en el Centro Histórico, donde se puede ver a la jefa de Gobierno mostrando los avances en la instalación de luminarias y caminos seguros, con imágenes llenas de motivos de colores.

Nuevos dirigentes panistas en las alcaldías

:::: Nos cuentan que este fin de semana concluyó la renovación de las presidencias del PAN en las 16 alcaldías. Nos dicen que **Luisa Gutiérrez**, presidenta del partido en la CDMX, celebró que du-



Luisa Gutiérrez

rante este proceso, que tuvo lugar en los últimos dos fines de semana, el panismo haya mostrado altura de miras y civilidad. Doña Luisa, nos comentan, señaló que estas nuevas planillas electas reforzarán el mensaje opositor y el sentido de resistencia. Nos detallan que, como ya lo había leído en este espacio, **Víctor Manuel Mendoza Acevedo** obtuvo el triunfo en

Benito Juárez. Además, **Emilia Guzmán Monte**ro ganó en Cuajimalpa; **Kevin Ríos** en Cuauhtémoc; **Tania Hernández** en Coyoacán; y **Mayeli Reina Ruiz** en la Miguel Hidalgo, que son actualmente los bastiones panistas en la CDMX.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





novvel_luis@yahoo.com.mx

Teletón

Muchas historias de triunfo y apoyo a discapacitados ha dado a conocer la Fundación Teletón, por eso la gobernadora **Delfina Gómez** entregó un donativo de 25 millones de pesos a esta agrupación que logró cambiar el mundo de las infancias con discapacidad desde hace casi 30 años, que en el pasado eran escondidos, señalados y estigmatizados. Ahí estuvieron los presidentes municipales **Raciel Pérez Cruz, Isaac Montoya** y **Daniel Serrano**, así como la siempre entusiasta y solidaria con estas causas **Karina Labastida**, titular del DIFEM.

La gobernadora mexiquense **Delfina Gómez** habló de las causas nobles que desde 1997 realiza Teletón y de cómo los 25 millones de pesos serán empleados para becas para el CRIT Tlalnepantla y para becas para el Centro de Autismo Teletón, porque los programas de rehabilitación atienden la discapacidad desde un enfoque que incluye las esferas física, psicológica, social y espiritual, logrando con ello la inclusión social y mejorar la calidad de vida de muchos niños, muchas niñas, muchos adolescentes, pero sobre todo muchas familias.

El secretario de Gobierno del estado de México Horacio Duarte Olivares y la secretaria de Desarrollo Económico Laura González, serán los primeros en comparecer este martes ante el Congreso mexiquense, con motivo del análisis del informe de la gobernadora Delfina Gómez, con un formato de presentación, cuestionamientos de las bancadas, respuestas y réplicas.

Por cierto, durante la presentación del libro "Revelaciones de un Crimen de Estado, Impunidad, Corrupción y Complicidad", de la periodista Soledad Jarquín, quien escribió sobre el asesinato su hija María del Sol, un feminicidio en Oaxaca, en tiempos de **Alejandro Murat**, que sigue en la impunidad y el olvido, con la negativa de aplicar la perspectiva de género. Soledad Jarquín habló de cómo el delegado de la Fiscalía General de la República en el Estado de México ahora, es quien encubrió a los probables asesinos de su hija en Oaxaca. El libro fue presentado por la diputada Ruth Salinas y la periodista Sara Lovera.

ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ

La OEA

I Senado de la República ratificó el nombramiento con el que me ha distinguido la Presidenta Claudia Sheinbaum para encabezar la Misión Permanente de nuestro país ante la OEA, lo que considero un honor y una alta responsabilidad, en la que empeñaré mi mayor esfuerzo, velando por la soberanía e integridad de nuestra Nación.

La OEA es considerada como el máximo foro político de diálogo de las Américas que, en el momento actual, en que se han debilitado el multilateralismo, la cooperación y la solidaridad internacional pueden desempeñar un papel central en las relaciones entre los Estados de nuestra región.

México continuará abogando para que la Organización actúe bajos los principios de igualdad jurídica entre los Estados, la no injerencia en los asuntos internos de los Estados y la autodeterminación de los pueblos, para afianzar la paz, la seguridad y la consolidación de la democracia en el continente.

La Misión continuará promoviendo los valores del multilateralismo sustentado en los pilares originarios de la Organización: democracia; derechos humanos; seguridad, y desarrollo.

Continuará impulsando que la Secretaría General actúe de manera imparcial, generando puentes de entendimiento entre los países del hemisferio, a fin de evitar posturas parciales o intereses particulares que provocan distanciamiento entre la Secretaría General y los países miembros.

Retomará la política exterior de la Presidenta Sheinbaum para el desarrollo de estándares internacionales, en materia de derechos humanos, personas en situación de pobreza, migrantes, mujeres, infancias, personas y pueblos indígenas y afrodescendientes, personas con discapacidad, personas mayores, personas LGTBIQ+. promoviendo la igualdad sustantiva en todas las acciones de la Organización para garantizar una vida libre de violencia e igualdad sustantiva.

Seguirá impulsando una definición actualizada de Seguridad Multidimensional, que incluya además de las amenazas tradicionales, los nuevos desafíos a la seguridad de los Estados del hemisferio: el combate a la delincuencia organizada trasnacional, el tráfico de armas, drogas y de personas, el terrorismo, el combate a la pobreza, y la gestión integral de riesgos de desastres.

En cuanto a las Misiones de Observación Electoral, nuestro país continuará defendiendo que éstas actúen bajo los principios de racionalidad, transparencia, austeridad y rendición de cuentas, apegándose a su caráctertécnico, ya que éstas no cuentan con la facultad para emitir juicios de valor sobre la forma en que los países, en uso de su soberanía, conforman su sistema político o su poder judicial.

México continuará impulsando las iniciativas que surjan en el seno de la OEA respecto a Haití, para apoyar una transición haitiana haMéxico abogará para que actúe bajo los principios de igualdad jurídica entre los Estados.

cia la estabilidad, la gobernabilidad democrática y el desarrollo, con liderazgo nacional. De la misma manera continuará respaldando la Misión de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia, en su calidad de país garante en los Diálogos de Paz entre el gobierno colombiano y el Ejército de Liberación Nacional.

En resumen, la representación de México buscará promover que el organismo recupere su institucionalidad e imparcialidad respecto a eventos que ocurren entre los países miembros; apuntalar un multilateralismo que fortalezca los espacios de concertación y cooperación. Un multilateralismo que promueva la democracia y una cultura de diálogo y paz entre las naciones, que combata la desigualdad bajo el principio de igualdad y no discriminación, para "que nadie se quede atrás, nadie se quede afuera".

Embajador de México ante la OEA



EMPEDRADO

Insistir en la proporcionalidad

Francisco Báez Rodríguez nacional@cronica.com.mx



a semana pasada, organizada por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, se llevó a cabo un coloquio sobre la inminente reforma electoral. El miércoles hubo una mesa particularmente interesante, porque participaban la Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei, el ex Consejero Presidente del IFE, José Woldenberg, el experto y analista internacional, Daniel Zovatto y, se suponía, Pablo Gómez, titular de la comisión presidencial para dicha reforma.

Hubo consensos en varios puntos, pero los énfasis que puso cada ponente fueron muy diversos.

Guadalupe Taddei puso el acento en temas a los que muy pocos se oponen, como la igualdad de género, la inclusión de grupos especiales, las cuotas, la corrección política. Obvió, en cambio, asuntos más espinosos, como la sobre-rrepresentación o la fiscalización a los partidos políticos.

La Consejera Taddei fue, sin embargo, enfática en tres puntos relevantes sobre los que penden amenazas. Uno es la defensa de las OPLES (los organismos locales que organizan las elecciones en los estados), como piezas esenciales del sistema en una democracia federalista. Un segundo es la defensa de la autonomía del INE y de la forma actual en la que sus miembros son escogidos. El tercero, que cualquier reforma que se apruebe debe ir en el sentido de fortalecer la democracia y generar confianza ciudadana, por lo que no deben caber improvisaciones.

Zovatto centró su intervención en una crítica a la idea populista de "abaratar la política", ya que el gasto electoral es una inversión social. Eso incluye el propósito "absurdo" de eliminar los órganos electorales locales, así como la idea de que tener menos diputados o senadores significa un gran ahorro. Pero también -aquí su énfasis- el de reducir al mínimo el financiamiento a los partidos políticos, que al fin y al cabo son los vehículos de la democracia representativa. Evidentemente, el financiamiento público está asociado a la transparencia en la recepción y gestión de recursos. Una democracia limpia -acoto- es una en la que existe esta transparencia.



Un tema en el que hubo coincidencia con Taddei fue la necesidad de no cambiar el método de selección de los consejeros electorales, pero Zovatto fue más allá e insistió en que tampoco debe cambiar el mecanismo para seleccionar a los miembros del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que no debe ser por votación popular.

Abundaré en la exposición de Woldenberg, porque toca los que, a mi juicio son los temas torales en esta discusión. El ex presidente del IFE explicó que en la reforma de 1977 se planteó con claridad lo que se quería: abrir la puerta a corrientes políticas a las que se tenía artificialmente marginadas e inyectar pluralidad a la Cámara de Diputados. Era una manera de evitar conflictos sociales y superar el desfase entre la vida política real y el mundo electoral.

Woldenberg recordó que hubo una consulta en un ambiente de pluralidad. Se garantizaba que, por lo menos, el 25 por ciento de la representación sería pa-



¿Se pretende seguir con un INE plural y ciudadano, o se quiere una nueva mayoría automática de un solo partido? ¿Se quiere aumentar la confianza en las elecciones?



ra corrientes minoritarias. Logró destensarse el ambiente político. Nadie tenía ya la exclusiva representación del pueblo.

Luego señaló que la reforma de 1989-90 fue para recuperar la confianza en las elecciones, tras lo sucedido en las elecciones de 1988. También aquí había un objetivo claro. Se construyó una institución, el IFE, con pesos y contrapesos y se deshizo la mayoría automática que tenía el PRI en la Comisión Federal Electoral. Se entendió que la confianza ciudadana es una construcción. Luego, en 1995-96, se avanzó al hacer que las condiciones de la competencia electoral fueran equitativas, con una reforma de consenso. Las dos palancas fueron el dinero y el uso de los medios de comunicación.

El acicate de cada reforma —recordó Woldenberg— fueron las demandas de la oposición, y todas se hicieron a través del diálogo y el consenso. Terminó insistiendo en la represen-

Terminó insistiendo en la representación proporcional. Que cada fuerza esté representada de acuerdo a la adhesión ciudadana en las urnas. Y agregó que la autonomía de los órganos electorales no sólo debe ser respetada: lo ideal es que sean electos por una mayoría calificada.

Valen ahora las siguientes preguntas respecto a la reforma electoral en ciernes: ¿Se está planteando con claridad lo que se quiere? ¿Se busca evitar conflictos sociales y destensar el ambiente político? ¿Se pretende eliminar desfases entre la vida política real y el mundo electoral, o se quiere hacerlos más grandes? ¿Se pretende seguir con un INE plural y ciudadano, o se quiere una nueva mayoría automática de un solo partido? ¿Se quiere aumentar la confianza en las elecciones? ¿Se pretenden campañas más equitativas, o menos? ¿Se quiere que haya equilibrio en los dineros de campaña? ¿Qué haya equidad en el acceso a los medios de comunicación? ¿Se buscarán consensos o acuerdos mínimos o se avanzará bajo la consigna de "no hay más ruta que la nuestra"?

Como se ve, son preguntas de diffcil respuesta, aunque uno puede pensar que varias de las intenciones tienden hacia un retroceso severo.

Pablo Gómez, aunque estaba anunciado para participar en esa mesa, no asistió. Es difícil suponer que tenía algo más importante qué hacer ese día. Es, por lo tanto, fácil sospechar que su ausencia se debió a que prefirió rehuir un posible debate con los otros participantes. Mal signo •

fbaez@cronica.com.mx Twitter: @franciscobaez

 $\dot{\epsilon} Imaginamos$

autoritaria del

acaso que la deriva

régimen morenista

iba a ser tan radical?

MILENIO®

POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN REVUELTAS RETES



revueltas@mac.com

¿Por esto votamos o, más bien, dejamos de votar?

a demolición del aparato judicial de este país ha llegado tan lejos que una de las garantías más fundamentales, la de que a una persona le sea concedida la facultad de suspender las acciones del Estado en su contra – el decomiso de sus bienes, la congelación de sus cuentas bancarias, la clausura de sunegocio o el encarcelamiento puro y simple, la famosa prisión preventiva oficiosa (ya de por sí lo suficientemen-

te aterradora) en espera de que se comprueben en un juicio las acusaciones o de que sea declarada su inocencia—, que un ciudadano, repito, pueda detener provisionalmente estas acometidas acogiéndose a la figura del amparo, ya no será posible en virtud de la ley que la avasalladora mayo-

ría oficialista está promulgando ahora en nuestro Congreso bicameral, desafiando inclusive, al pretender incluir un apartado que le confiere retroactividad a tan tortuosa ofensiva gubernativa, los principios constitucionales inscritos en nuestra vapuleada Carta Magna.

Detrás de esto hay un muy siniestro propósito, el de proporcionarle al poder la potestad de avasallar a cualquier in-

dividuo al haberlo colocado en una circunstancia de absoluta indefensión y desconociendo, de pasada, que son descomunalmente desiguales las condiciones del combate cuando una persona enfrenta por su cuenta a la maquinaria pública y que precisamente por ello, para darle herramientas al ciudadano en tan desventajosa situación,

es que los juristas crearon primeramente recursos como el *habeas corpus* al irse consagrando el principio de igualdad en las sociedades humanas y ya luego, al continuar el proceso civilizatorio en el mundo, figuras como el referido derecho de amparo y otras salvaguardas.

Ante tal realidad, cabe una gran pregunta: ¿por algo así votamos los mexicanos en las urnas? ¿Imaginamos acaso que la deriva autoritaria del régimen morenista iba a ser tan radical, tan descarada y tan cínica? Pero, sobre todo, ¿en qué momento pudieron darse las condiciones para que el "sistema"—sí, señoras y señores, estamos utilizando el mismísimo término

que encarna la opresión que combaten los luchadores sociales—pudiera implementar algo parecido?

Pues, miren ustedes, con 30 millones de votos, menos de la tercera parte del total del padrón electoral, se instauró en 2018 el régimen de doña 4T. Y esto es lo que tenemos, ahora, siete años después.

ANTILOGÍA

RICARDO MONREAL

ricardomonreala@yahoo.com.mx @RicardoMonrealA



Nuevo Poder Judicial, nueva Ley de Amparo (I)

eformar el Poder Judicial sin reformar también los instrumentos y prácticas judiciales sería un sinsentido, una transformación a medias, un cambio estéril. El vino nuevo se debe servir en odres nuevos para que no se avinagre.

Con esta visión se propone ahora la reforma a la Ley de Amparo, para eliminar las desviaciones, abusos y deformaciones con las que el antiguo Poder Judicial pervirtió uno de los recursos de defensa y protección de las garantías individuales más noble que el derecho mexicano ha aportado al orden jurídico universal.

Corregida la nota de pie de página o "letra chiquita" sobre la aplicación retroactiva de la próxima Ley de Amparo, que sin lugar a dudas será aprobada por la mayoría absoluta de ambas cámaras federales, queda ahora destacar las enormes bondades y beneficios del instrumento primado del orden jurídico mexicano, que no solo tutela y protege los derechos de las y los ciudadanos frente a actos de autoridad, sino que garantiza también la supremacía del orden constitucional al que deben sujetarse gobernantes y gobernados.

Interés legítimo: "Para facilitar el acceso al juicio de amparo y procurar la protección efectiva de los derechos humanos en la defensa de intereses colectivos o difusos, propone establecer de forma clara y precisa, los elementos que integran el interés legítimo, conforme al parámetro de control constitucional y al desarrollo jurisprudencial de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; en consecuencia, para considerar que existe interés legítimo, la norma, acto u omisión reclamados deberá ocasionar en la persona quejosa una lesión jurídica real, actual y diferenciada del resto de las personas y su anulación deberá producir un beneficio cierto, directo y no meramente hipotético o eventual en caso de que se otorgue el amparo".

Buen derecho, interés social e interés y orden público: establece "nuevas causales para conceder la suspensión, misma que se tramitará a petición de la persona quejosa, en todas las materias. Cuando la naturaleza del acto lo permita, el órgano jurisdiccional deberá realizar de forma expre-

sa y justificada un análisis ponderado de la apariencia del buen derecho y del interés social, a fin de verificar que concurran los siguientes requisitos: que exista el acto reclamado, se tenga certeza de su inminente realización u opere una presunción razonable sobre su existencia; deberá acreditarse, aunque sea de manera indiciaria, el interés suspensional

Se trata de uno de los recursos de defensa más nobles que ha dado el derecho mexicano

de la persona promovente, entendido como la existencia de un principio de agravio derivado del acto reclamado, que permita inferir que su ejecución afectará a la persona quejosa; que, al ponderar los efectos de la suspensión frente al interés social, el orden e interés público, el órgano jurisdiccional advierta que su concesión no causa un daño significativo a la colectividad, ni priva a la sociedad de beneficios que ordinariamente le corresponden".

Improcedencia: En el artículo 129 indica "que no se otorgarán suspensiones para permitir actividades que necesiten permisos o concesiones si estos han sido revocados o nunca existieron, con lo que se evitará que la suspensión sirva para evitar que se lleven a cabo actividades ilícitas. Se prioriza el interés colectivo y se promueve la certeza jurídica al alinear la suspensión con el cumplimiento de la función del Estado de garantizar el orden público y el interés social, salvaguardando los derechos humanos".



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com @CarlosMarin_soy



El señuelo de la retroactividad

a mayoría oficialista en el Senado aprobó la iniciativa de reforma a la Ley de Amparo añadiéndole un primer artículo transitorio aviesamente inconstitucional para que la nueva norma se aplique con retroactividad.

Es tan burda la maniobra que *apesta a distractor* para que la atención pública, mediática y política no repare en las demás aberraciones contrarias a la Constitución de la propuesta y ésta se apruebe lo más desapercibida posible.

Sobrevendrá, pues, la demolición del derecho individual y social al amparo de la justicia federal, *impidiendo que los jueces dicten la suspensión provisional* de actos arbitrarios de la autoridad merced a una maligna ley *inconstitucional*.

Casi nadie discute ya la restricción a la suspensión provisional en sus alcances – sobre todo en casos fiscales, ambientales y financieros. Tampoco de la pretendida improcedencia del amparo cuanto hay "interés legítimo", inspirada en obstáculos legales como los que tuvo Andrés Manuel López Obrador desde que fue jefe del Gobierno capitalino, motivados por acciones ilegítimas en materia de obra pública (como la que lo llevó al desafuero).

Para colar el destructivo agregado se usó a un abogado que cobra como "legislador" y delata su ignorancia de preceptos elementales de Derecho: el senador Manuel Huerta Ladrón de Guevara, prestanombres de la "sugerencia". ¿Es imaginable que algún miemEl oficialismo consigue que la atención no se centre en que se desampara a los justiciables bro de la bancada morenista en el Senado proponga lo que sea sin consultar al desacreditado coordinador Adán Augusto López?

Tan grave, ridícula y burda es la artimaña que la presidenta Claudia Sheinbaum, quien no es abogada, calificó el parche de ilegal, contrario

al sentido común y al artículo 14 constitucional.

El escándalo se ha centrado en la retroactividad, apagando los reflectores al despojo de uno de los más preciados derechos individuales y colectivos que entraña la iniciativa de reforma.

Con el teatro de la retroactividad, el oficialismo hace una doble jugada: implícitamente insinúa que la pendejada es de Adán Augusto, exhibiéndolo como retrógrada y pésimo pastor de sus correligionarios, y ala vez consigue que la atención se centre en la previsible anulación del transitorio en San Lázaro (como lo adelantó Ricardo Monreal), y no en que se desampara a los justiciables mientras blinda a las autoridades para hacer lo que les dé la gana sin correr el riesgo de que se suspendan ipso facto, así sea provisionalmente, sus arbitrariedades.

Por desgracia parecen haberlo logrado: muchos se han ido con la finta de la retroactividad y dejaron de lado la discusión de la restricción a los alcances de la suspensión provisional en el amparo (sobre todo en casos fiscales, ambientales y financieros).

Con la eliminación del primer transitorio, que viola el principio universal y milenario de la irretroactividad de las leyes, el nacionalpopulismo en el poder quiere mostrarse "respetuoso y protector" de la Constitución cuando con otros apartados de la reforma vulnera derechos fundamentales reconocidos por la Constitución...

Se avanza hacia un

protege y la justicia

país donde la ley

es patrimonio

común



LOS DERECHOS HOY

ARTURO ZALDÍVAR



La República de los derechos

l pasado domingo 5 de octubre, la presidenta Claudia Sheinbaum rindió cuentas de su primer año de gobierno al pueblo de México en el Zócalo capitalino. Su mensaje fue claro: este es un gobierno de libertades, justicia y democracia. Con resultados históricos, la Presidenta confirmó que la Cuarta Transformación no busca concentrar el poder, sino consolidar una república de derechos donde la ley sirva a la gente, no a los privilegios.

Los resultados hablan por sí solos. En siete años de transformación, 13.5 millones de mexicanas y mexicanos han salido de la pobreza; el salario mínimo ha aumentado 135 por ciento en términos reales, y la desigualdad se ha reducido a la mitad, ubicando a México como el segundo país menos desigual del continente. A la par, la inflación se mantiene controlada, la inversión extranjera es récord y, en tan solo doce meses, los homicidios dolosos han dis-

minuido 32 por ciento. Son cifras que reflejan una verdad innegable: el país avanza con justicia social, crecimiento y paz.

Asimismo, la presidenta Sheinbaum está devolviendo a la Constitución su sentido social y humanista. En apenas un año de gobierno ha impulsado 19 reformas constitucionales orientadas a ampliar derechos y fortalecer la justicia social: proteger a las mujeres y garantizarles una vida libre de violencias; reconocer los derechos de

los pueblos indígenas y afrodescendientes; asegurar mejores condiciones laborales para las y los trabajadores; consolidar derechos sociales como la educación y la vivienda; defender la soberanía nacional y la autosuficiencia energética, y preservar el maíz mexicano como patrimonio del país. Son reformas que honran el espíritu de la Constitución de 1917: poner la digni-

dad humana y la justicia social en el centro del Estado. En ese marco se inscribe la reforma a la Ley de Amparo, cuyo propósito es consolidar una justicia más ágil, accesible y eficaz, evitando que este instrumento se utilice para eludir responsabilidades fiscales o frenar la acción de la ley. En coherencia con ese objetivo, la Presidenta propuso una aclaración al artículo primero transitorio de la reforma paraprecisar —en un gesto de responsabilidad institucional — que las nuevas disposiciones solo aplicarán hacia adelante, sin afectar etapas que ya concluyeron ni derechos adquiridos. No se trata de una injerencia, sino de un ejercicio de respeto a la división de poderes y de compromiso con la certeza jurídica.

De esta forma, el gobierno desmontó una narrati-

va que la oposición ha intentado sostener sin pruebas: la idea de que las reformas a la justicia que impulsa la Cuarta Transformación son un retroceso o un intento por debilitar los derechos. La verdad es exactamente la contraria. Las reformas buscan modernizar las instituciones, volverlas más eficaces y transparentes, y cerrar los espacios donde la justicia se había vuelto privilegio de unos pocos. En una democracia, la justicia no puede ser privilegio de quienes pueden pagarla o manipularla.

Con la aclaración propuesta, el amparo recupera su sentido original: ser un escudo para las personas, no una trinchera de intereses particulares.

Hoyya nadie puede sostener lo contrario: el gobierno de México no debilita las instituciones, las fortalece; no restringe derechos, los amplía. El proyecto que encabeza la Presidenta no busca imponer ni controlar, sino re-

novar la vida pública y devolver el poder a quien verdaderamente le pertenece: al pueblo. En esta nueva etapa de transformación, el pueblo de México es el protagonista y el motor de los cambios. Gracias a la confianza recuperada, el país avanza por una ruta de bienestar, igualdad y dignidad para todas las personas, sin distinción.

Frente a los reclamos huecos de autoritarismo, la respuesta de este gobierno es clara y serena: hechos, no discursos; derechos, no privilegios; justicia, no impunidad. La presidenta Sheinbaum ha dejado trazado el rumbo: México avanza hacia una república de los derechos donde la ley protege, donde la justicia es patrimonio común y la libertad la base de una nación más igualitaria y profundamente humana.



A la oposición no le conviene el rompimiento AMLO-Sheinbaum

quién le conviene que Sheinbaum rompa con López Obrador? Pues no a la oposición, porque el gobierno desastroso que hizo el tabasqueño le está pasando factura a su sucesora, lo que implica que tarde o temprano la población emitirá su voto de castigo.

Mientras no se deslinde, los activos y pasivos de su antecesor se cargarán a la cuenta de la actual jefa del Poder Ejecutivo Federal.

A quienes no les conviene que rompa Claudia con Andrés es a esos pillos que les urge mantener el manto protector para no caer tras las rejas y que, curiosamente, militan en las filas de Morena.

En su mensaje del domingo pasado, la mandataria insistió nuevamente en que, contrario a los deseos de la oposición, no romperá con López Obrador. Al mismo tiempo, lo alabó hasta el grado de mostrar reconocimiento y lealtad. Sin embargo, se deben considerar diversos aspectos de las contradicciones entre su

Alejo
Sánchez Cano

opinion@elfinanciero.com.mx

discurso y la aplastante realidad, donde es evidente que no soporta a varios de sus compañeros, como Adán Augusto López (hermano de AMI O)

Incluso, en su discurso pronunciado en la plaza principal del país, repudió la corrupción y la simulación en clara alusión a varios de sus correligionarios que estaban presentes en la plancha del Zócalo capitalino.

Si hay una ruptura en la cúpula de la 4T, se fortalecería la gestión de la presidenta. Sin embargo, eso no ocurrirá al menos hasta el 2027. No es porque la doctora no quiera, sino porque proceder contra un pez gordo implica demasiados riesgos. En un efecto dominó, caerían otros hasta llegar al mismísimo López Obrador, sin considerar que destapar esa cloaca ensuciaría a todo el obradorato.

Por lo pronto, los temas del huachicoleo fiscal, La Barredora y otras trapacerías que se hicieron al amparo de López Obrador se mantendrán en su nivel actual. No procederán contra las cabezas de estos escandalosos casos de crimen y corrupción. Solo detendrán a Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad Pública de Tabasco, a empresarios y a los sobrinos del exsecretario de Marina del anterior sexenio, Rafael Ojeda Durán. Y párele de contar.

La idea es darle vuelta al asunto con cortinas de humo y fuegos artificiales que se lanzan todas las mañanas desde Palacio Nacional.

Veremos qué tanto aguanta la presidenta, sobre todo cuando los gringos están pendientes de sus acciones contra los narcoterroristas mexicanos que atentan contra la seguridad interior de Estados Unidos.

AGENDA COMPLICADA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, informó que se prevé que esta semana sea intensa para la Cámara de Diputados, ya que se espera que llegue la minuta del Senado sobre la Ley de Amparo. "Nos toca a nosotros como Cámara revisora ratificar o enmendar" dio

El Pleno de la Cámara baja se ocupará de discutir y, en su caso, aprobar la Ley Aduanera, y empezar a revisar todo el Paquete Económico desde la Ley de Ingresos, que debe estar aprobada antes del 20 de octubre, para después continuar con el Presupuesto de Egresos.

Además, está la Miscelánea Fiscal, el Código Fiscal de la Federación y otras normas que se modifican, como la Ley de Aguas, la Ley Orgánica de la Armada y la Ley de Salud que está en comisiones.

Como se aprecia, son temas

delicados que requieren sensibilidad política y social. Por ejemplo, en el caso de la retroactividad de la Ley de Amparo, afectaría los derechos humanos de todos los mexicanos. Por ello, señaló Monreal que le darán el tiempo que establece la ley para la discusión en comisiones. "No vamos a alterar ningún plazo y vamos a continuar actuando con responsabilidad en el tema de la Ley de Amparo que nos ocupa", señaló.

Monreal Ávila recalcó que se cuidará mucho el aspecto de la retroactividad y obedecerán la Constitución, en la que se establece que a ninguna ley se le puede dar efecto retroactivo en perjuicio de persona alguna.

"Vamos a cuidar los principios constitucionales, pero esperamos que este día nos llegue la minuta y que no haya ninguna otra variante que pueda generar más distorsión y más polémica en el proceso legislativo que estamos viviendo", apuntó Monreal.

viviendo", apuntó Monreal. El también coordinador del grupo parlamentario de Morena en San Lázaro destacó: "Aquí estaremos atentos para cumplir estrictamente con la Constitución y la ley, pero sobre todo para servir al país y para servir a los ciudadanos".



Aunque nos dicen que no son iguales, cada vez vemos más un régimen corporativista como el PRI de los setenta.

Emisarios del pasado

"Una nueva moral que rechaza... a los enemigos abiertos o emboscados de nuestra independencia, a todos ellos: los emisarios de un pasado que debemos definitivamente sepultar".

Luis Echeverría, 1.9.1975

os dicen que no son iguales, pero cada vez vemos más a un régimen corporativista como el PRI de los setenta. Este domingo el gobierno organizó uno más de esos actos con acarreos masivos y la participación de sindicatos y organizaciones políticas tan comunes entonces y que tanto cuestionaba la izquierda desde la oposición. El discurso es, incluso, más triunfalista que en los tiempos de Luis Echeverría o José López Portillo. La presidenta Sheinbaum declaró: "Nos vemos una vez más en este grandioso Zócalo, corazón de la república..., donde palpita la historia, nos reunimos para conmemorar juntas y juntos un año del gobierno del pueblo... el nuestro es un gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo de México... Vivimos un momento histórico. Nuestro país transita por un camino de justicia social, de dignidad y de garantía de derechos sociales, libertad, democracia v soberanía".

La Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, que bajo el mando de Martí Batres aseguraba que las manifestaciones de la oposición tenían 10 o 12 mil asistentes, dio a conocer el domingo una "tarjeta informativa" que era más bien propaganda: "Más de 400 mil personas se congregaron en el corazón de la capital... El encuentro destacó por su amplia participación social, el ambiente de respeto y la expresión de apoyo y reconocimiento hacia la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, cuya gestión ha contado con el respaldo y la confianza de la ciudadanía...". Curioso. El Zócalo, con las calles aledañas, tiene 46,800 metros cuadrados; aun si toda la superficie la llenaran los asistentes, sin considerar la zona de tribuna ni los carriles de circulación, solo cabrían 187,200, cuatro por metro cuadrado.

Los protocolos de la separación de poderes han desaparecido. El evento del domingo no fue un acto de Estado ordenado por la Constitución, sino un mitin político que se pregonaba como La Transformación Avanza. La presencia de los ministros de la Suprema Corte rompió el protocolo que impedía a los juzgadores participar en actos políticos. Ya no hay intención siquiera de guardar las apariencias.

Como en los viejos tiempos del priismo, la atención de políticos y medios se centró en ver quién estaba y quién no... y en dónde. La ausencia del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, llamó tanto la atención que la Presidenta explicó en la mañanera: "A veces viene, a veces, pues, tiene mucho trabajo él, y decide a veces no asistir".

Generó igualmente especulaciones que Andrés Manuel López Beltrán, Luisa María Alcalde, Adán Augusto López y Ricardo Monreal no estuvieron en primera fila, como en otros eventos, sino relegados a un corral en la segunda. "No hay ningún mensaje", declaró ayer Sheinbaum.

Como el régimen de partido único de los setenta, el actual se construye sobre mitos históricos y una visión maniquea de la política: los villanos están siempre en la oposición, los virtuosos en el gobierno. Los emisarios del pasado nos hundieron en la "oscura noche del neoliberalismo. Quienes gobernaban no tenían convicciones más allá del dinero y del mercado", dijo la Presidenta el domingo. Lo nuestro, en cambio, es una "hazaña que ya está escrita en la historia nacional". El régimen abreva también de un vergonzoso culto a la personalidad, aunque en esto sí hay un cambio: Echeverría y López Portillo se alababan a sí mismos; Sheinbaum celebra "la herencia de un hombre honesto y profundamente comprometido con su pueblo: el presidente Andrés Manuel López Obrador".

POTENTADOS

A Sheinbaum le faltó nada más ponerle nombre y apellido: la nueva Ley de Amparo solo busca hacer la justicia "más rápida, más expedita... y evitar que el amparo se vuelva el resguardo de por vida de los potentados de antes que no quieren pagar sus impuestos".

La transferencia de tres mil millones

erano fue un buen momento para empacar y con toda la familia irse de México. Los vientos estaban cambiando de dirección. Poco antes habían aparecido las fotografías de su amigo y socio Andrés Manuel López Beltrán en un hotel de cinco estrellas y saliendo de la tienda de Prada en Tokio, con lo que se estaba enviando la señal de que la impunidad que los había blindado por casi siete años podría haber terminado. Jorge Amílcar Olán, la metáfora de la corrupción y los conflictos de interés que acosan a los López Beltrán, los hijos mayores del expresidente Andrés Manuel López Obrador, se fue a Suiza.

Amílcar Olán, que empapado de un poder prestado y con arrogancia despachaba diariamente en el King Cole Bar en el hotel St. Regis de la Ciudad de México, y cerraba negocios en una de sus residencias -donde el costo empieza en el millón de dólaresdesapareció. La llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia no modificó sus lances empresariales hasta que, en los hechos, las cosas cambiaron de manera radical. El joven empresario tabasqueño es un cabo suelto en las investigaciones de inteligencia que tiene el gobierno federal sobre el coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López, y sobre toda la red de factureros que construyó la familia durante el sexenio anterior.

Producto de esa investigación, hace poco más de un mes le detectaron una transferencia de



tres mil millones de pesos, cuya ingeniería financiera la hizo un facturero de Tabasco a una cuenta en Suiza. Los funcionarios federales que revelaron la transferencia declinaron identificar al facturero y la ubicación exacta de donde se encuentra Amílcar Olán, pero señalaron que saben exactamente dónde está. Para que puedan proceder en su contra, sin embargo, la información de inteligencia necesita ser judicializada por la Fiscalía General, lo cual, hasta este momento, no ha sucedido.

Amílcar Olán, como contextualizó el periodista-investigador Mario Gutiérrez al revelar que había ampliado su portafolio de negocios al sector inmobiliario en el gobierno de Sheinbaum, es el operador central de lo que se ha llamado como "el clan" para describir "la red de corrupción y tráfico de influencias encabezada por Andy López Beltrán, secretario de Organización de Morena, v su hermano Gonzalo". Producto de esa cercanía, se dio la relación con López Hernández, de acuerdo con las investigaciones contra el senador por sus presuntas relaciones con la red de contrabando de combustible, conocido como huachicol fiscal.

Según las investigaciones,
López Hernández buscó, como
parte de su estrategia para impulsar y blindar los presuntos negocios que estaba armando en el sur
del país, fortalecer sus vínculos
con Andrés Manuel López Beltrán,
lo que hizo acercando a Amílcar
Olán y volviéndolo parte de algunos de ellos. Uno de los negocios,
según información de inteligencia,
fue a través de la obra pública de
Pemex y en empresas de construcción, donde estaba asociado con el
hijo del expresidente.

En esa línea, de acuerdo con las investigaciones, se encontraba el empresario Sergio Carmona, quien fue asesinado a finales de 2021; el empresario Daniel Flores Nava, el principal financiero de López Hernández quien tuvo una extraña muerte en julio de 2023; el exsubsecretario de Gobernación y exdirector de Aduanas, Ricardo Peralta, y dos generales retirados.

El nombre de ellos figura en las

investigaciones realizadas por la DEA sobre la red del contrabando de combustible que encabezaba Carmona, y que durante las elecciones intermedias de 2021 financió a ocho candidatos de Morena a gubernaturas, principalmente en el norte del país. En esa red se encuentra el secretario de Educación, Mario Delgado, exlíder de Morena; una diputada federal y dos gobernadores actuales que, ha trascendido, tienen casos judicializados en una corte federal en Texas, que se integró con testimonios de 18 personas.

La vinculación con López Hernández y Amílcar Olán no los involucra con la red que encabezaba Carmona, de acuerdo con la investigación federal, pero sí con los negocios del contrabando de combustible en Chiapas y Tabasco, que como se ha revelado, fue utilizado en la construcción del Tren Maya, de la refinería de Dos Bocas, del canal transístmico y del Aeropuerto Felipe Ángeles, en la Base Militar de Santa Lucía. De todos ellos, sólo Flores Nava estaba públicamente relacionado con proyectos petroleros, en el de Dos Bocas, a través de su empresa Grupo Proyecta.

La relación de Flores Nava con López Hernández y Amílcar Olán tiene más vertientes. Flores Nava, al momento de su muerte en un extraño accidente de aviación al despegar de Veracruz, era el principal financiero del senador, y su segundo, Fernando Padilla, que iba a viajar con él, pero por razones personales no pudo llegar al aeropuerto, heredó el papel del operador financiero más fuerte que le queda a López Hernández. Padilla es quien a través de empresas de salud está financiando la campaña de la senadora Andrea Chávez para la gubernatura de Chihuahua.

Padilla está involucrado en el sector de las medicinas, donde Amílcar Olán ha sido figura central de "el clan" de los López Beltrán, al igual que Mario Pacchiano, cercano a los hijos del expresidente, quien es otro de los financieros del senador y, de manera marginal, de la senadora Chávez. Un tercer financiero de López Hernández, vinculado también con los López Beltrán y Amílcar Olán, es Alejandro Calderón Alipi, quien dirigió el IMSS-Bienestar en el sexenio pasado, y actualmente es secretario de Salud de Tabasco.

Amílcar Olán es una bisagra importante en el tejido de la investigación sobre López Hernández, pero también sobre las redes de complicidades de factureros, huachicoleros y crimen organizado, donde presuntamente estarían, cuando menos, ellos dos. La información de inteligencia sobre el amigo y socio de los hijos de López Obrador, pese al hermetismo de los funcionarios sobre los detalles, permite establecer con precisión los negocios de donde salieron los tres mil millones de pesos para la transferencia a cuentas en Suiza, que están perfectamente identificadas a quién o quiénes llegaron los recursos.

Lo que no está tan claro es lo que hará la presidenta con la información. Ha reiterado que no habrá impunidad, pero hasta hoy, parece ser selectiva.



Tres lecturas de un mismo Zócalo

a presidenta Sheinbaum sigue marcando su distancia con su mentor López Obrador. A Adán Augusto López y Andy López Beltrán, "hermano" e hijo del expresidente, los encerraron en un corral. Les quitaron el lugar de privilegio en la primera fila del Zócalo y los pusieron atrás de unas vallas, en segunda fila. Cuando la presidenta pasó frente a ellos, los saludó de lejos. En cambio, con los gobernadores, que estaban en primera fila, se detuvo uno a uno hasta para la selfie. En el discurso, el mensaje fue duro: "Los conservadores quisieran que olvidáramos cómo se vivía antes: presidentes rodeados de lujos, gobiernos alejados de la gente, fortunas construidas al amparo del poder público. Pero eso se acabó, porque en este México nuevo, la honestidad no es la excepción, es la regla. Y quien traicione al pueblo, quien robe al pueblo, enfrenta la justicia". No debió sorprenderles. Un día antes, al conmemorar el aniversario de la Marina Armada de México, expresó: "lo contrario a la honestidad es la corrupción, la cual debe verse siempre como lo que es: una traición a todos los valores. La corrupción es deslealtad...la vida de quienes ser-

vimos al pueblo y a la patria exige valores profundos, no lujos superfluos. ¿De qué sirve el dinero mal habido si con él se pierde la reputación y el legado?". El misil a Andy y Adán no podía ser más claro.

La presidenta ya se alineó ante AMLO. En el aniversario de su toma de posesión, con el Zócalo lleno para ella, decidió dedicarle los primeros seis minutos de su discurso a López Obrador. Lo exaltó, lo aduló, lo enalteció casi como héroe patrio y, en quizá el mayor de los arrojos, defendió también sus obras inútiles/carísimas como el AIFA, el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y hasta Mexicana de Aviación. No hubo en la presidenta un aroma siguiera de deslinde, distanciamiento o diferencia. "Se han empeñado en separarnos, en que rompamos, pero eso no va a ocurrir, porque compartimos valores", remarcó. El mensaje más importante no fue lo que dijo, sino lo que no dijo: los dos logros más grandes de su gobierno estuvieron ausentes en el discurso. No habló de que su administración desmontó el acto de corrupción más grande de la historia -la red de huachicol fiscal que operó en tiempos de AMLO— ni de que ya desactivó a La Barredora, el cártel que se volvió gobierno (también en tiempos de AMLO). Tampoco habló de Omar García Harfuch. Agradeció por nombre a los secretarios de Marina y Defensa por los éxitos en el combate a la violencia, pero no mencionó a quien —todo mundo sabe— es el estratega de seguridad, tal vez porque -todo mundo sabe-López Obrador detesta a Harfuch (y encima, a él le atribuye impulsar las dos investigaciones que han fracturado el legado obradorista y han puesto a las puertas de resultar indiciados a su "hermano" y a su hijo).

O quizá un punto medio. Que la presidenta esté mandando un mensaje a Palenque de que el pleito no es con él. Que él siempre tendrá un lugar de privilegio. Y que no se tome personal lo demás. Que los suyos que están en la mira se lo tienen bien ganado. Que no manche su prestigio al defenderlos. Y en dado caso, ahora el balón estaría en la cancha de López Obrador.

Pero sobre todo, falta ver los hechos. Porque la saliva no pesa tanto. ●

historiasreportero@gmail.com

La presidenta Sheinbaum sigue marcando su distancia con su mentor López Obrador. La presidenta ya se alineó ante AMLO. O quizá un punto medio.

REFORMA

¿Cómo reaccionaremos cuando nos percatemos de los daños? Nos roban el país y seguirán.



Nos robaron el país

"El error consiste en no corregir el error".

Confucio

🦳 í, nos robaron nuestro país, nos robaron la riqueza, la seguridad y la esperanza, exterminaron al Estado mexicano mediante trampas y manipulaciones; desaparecieron el orden jurídico, eliminaron en nuestra cara la separación de poderes; arrasaron con las instituciones republicanas, extinguieron los organismos autónomos, los contrapesos garantes de nuestra democracia y de nuestra convivencia civilizada; dañaron gravemente la marca México; nos exhibieron en el mundo como una sociedad de fracasados devaluados que permitimos la destrucción del patrimonio político heredado de nuestros ancestros; endeudaron a varias generaciones, hipotecaron el futuro de nuestros hijos y pretenden embrutecerlos en las escuelas con libros y maestros de formación cerril. Nos dividieron, politizaron la justicia, nadie paga nada, los delitos no se

persiguen ni se sancionan; polarizaron a la comunidad, nos privaron de recursos para defendernos de los abusos de una autoridad ilegítima; secuestraron nuestras aduanas para importar de contrabando derivados petrolíferos y desfalcar a la nación; nos arrancaron las costras de las heridas de la historia, despertaron los viejos rencores, paralizaron el crecimiento económico, hurtaron el ahorro público o lo desperdiciaron en obras suicidas para volver al país de un solo hombre que dicta acobardado desde el anonimato, sin que nadie pueda contener sus ansias criminales que solo se saciarán cuando México exhale su último aliento.

La mayoría de los mexicanos se abstuvieron de protestar en este entorno depredador. ¿Protestaron las cámaras de industria, de comercio, las de la transformación, las de la radio y televisión, los consejos empresariales, entre otros organismos privados más? ¡No! No protestaron, como tampoco lo hicieron los sindicatos ni las universidades, ni la totalidad del Poder Judicial, que debió

declararse en paro indefinido al conocer las posibilidades de su desaparición. Todas las uniones de médicos y enfermeras del país deberían haber tomado las calles ya que carecían hasta de vendajes para curar a los enfermos. Con algunas excepciones, la sociedad no protestó ante la falta de medicamentos ni por los cobros de piso impuestos por el hampa ni nadie ha elevado la voz para declarar la imposibilidad de erradicar la corrupción en el entendido que el gobierno mismo es la corrupción, ni nadie reclamó cuando se cancelaron obras vitales de infraestructura y a la voz de la "honestidad valiente", se distrajeron los fondos públicos para comprar la voluntad electoral de los gobernados y garantizar así la imposición de una nueva dictadura en pleno siglo XXI. ¿Protestaron? ¡No! Tal vez algunos sí lo hicieron pero, para nuestro oprobio juzgaron a los narcotraficantes mexicanos en los tribunales de EU ante la inoperancia o corrupción de nuestro Poder Judicial. ¡Menuda vergüenza!

Si pudiéramos sumar los desfalcos,

estafas y malversaciones de fondos y latrocinios cometidos por la clase política mexicana en contra del ahorro generacional de los mexicanos desde la fundación del PNR en 1929, en casi 100 años, en ningún caso, incluidos los grotescos hurtos durante las 7 décadas de la Dictadura Perfecta, no se llegaría a los despojos estimados en centenas de miles de millones de pesos cometidos por la 4T en contra de la nación, desde la aparición del huachicol en los 7 años de autocracia morenista. Mientras lo anterior acontecía, el pueblo "bueno y sabio" permanecía y permanece dormido, mientras las ratas le roen los dedos de los pies sin proferir el menor lamento propio de un estoicismo mexica puro.

¿Una metáfora literaria? ¡Sí! Lo que hoy padecemos es similar al ingreso ilegal de unos rufianes en nuestros domicilios para destruir todo a su paso con tal de encontrar dinero en efectivo, robar los objetos más preciados, vaciar la despensa, mientras vemos un entretenido programa de televisión sin perturbarnos ni permitir que nos distraigan. ¿Cómo reaccionaremos cuando los bandidos abandonen el hogar familiar y nos percatemos de los daños, si es que algún día se largan de nuestras casas sin que nosotros reaccionemos?

Nos robaron el país, nos lo siguen robando, sobre todo, después de escuchar el discurso de Sheinbaum el domingo pasado y nos lo seguirán robando, mientras vemos la tele...



¿Primer o séptimo año?

l miércoles pasado, varios comités directivos estatales de Morena, como Guerrero, Estado de México, Sinaloa, Puebla y Jalisco, entre otros, celebraron el séptimo aniversario de la Cuarta Transformación. Es de llamar la atención que, en el primer aniversario del mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum, el propio morenismo parece jugar con que en realidad es un séptimo año.

Asimismo, también el miércoles pasado los gobernadores de Morena publicaron un desplegado en el que celebran "el primer año de gobierno de la Presidenta Sheinbaum, así como los siete años de la Cuarta Transformación". La misma duda prevalece: ¿por qué festejar siete años (lo que equivale a festejar a Andrés Manuel López Obrador) y no solo un primer año de la actual Mandataria?

En ese desplegado va el autoelogio por el nuevo modelo de justicia, del combate a la pobreza, del aumento al salario mínimo y a la recaudación fiscal, de la amplitud de los programas sociales y de que la obra pública ha sido un motor de crecimiento.

Sin embargo, en el comunicado de los gobernadores, ni una sola palabra a dos temas que parecen ser de los principales logros de Sheinbaum: el combate al crimen organizado y la desarticulación de tremendas redes de *huachicol fiscal* que involucran altos niveles de exservidores públicos y actuales.

Tal parece que, de esos importantes logros, el morenismo prefiere no hablar. Quizá porque les incomoda o porque piensan que, al no hacerlo, estos problemas desaparecerán. Pero, la realidad es que a la opinión pública —75%, según las encuestas— le preocupan la corrupción y el crimen organizado, al igual que agradece, con el mismo porcentaje, los programas sociales gubernamentales. ¿Qué prevalecerá más al paso del tiempo? Esa es la gran duda.

En el propio discurso de la Presidenta, el pasado domingo en el Zócalo, tampoco mencionó de manera directa la desarticulación que su gobierno hizo de la red de *huachicol*, en donde participaban funcionarios de Aduanas y de Marina. Tampoco la desarticulación del crimen organizado en esferas de gobierno, como el caso del exsecretario de seguridad de Tabasco, o de la extradición de decenas de narcotraficantes, de todos los cárteles, a Estados Unidos.

Parece que, aunque en los hechos el actual gobierno esté poniendo énfasis en temas que López Obrador había dejado de combatir o incluso toleraba, en la narrativa oficial de Morena, de sus gobernadores y ahora en la de la Presidenta, todos esos logros, por alguna extraña razón, no aparecen.

La duda es si prefieren no antagonizar al expresidente o porque piensan que fue un error haberle "entrado" a temas de desarticulación de estructuras público-criminales. La pregunta no es menor, pues en ello se juegan dos decisiones que parecen antagónicas y difíciles de armo-

nizar: el actual gobierno tiene éxito y despega con decisiones propias, o se protege al gobierno anterior y su legado, con todo lo que conlleva en la esfera nacional e internacional.

Lo que está en juego, como lo han planteado los morenistas, es si estamos ante un primer o séptimo año. El primero es de ella. El séptimo es de él. Desde luego, en Morena les hubiera encantado poder mantener ambas narrativas y festejos, pero la realidad es que el peso de la Presidencia de la República y de todas las decisiones que conlleva, por lo delicado de los temas antes citados, hace que sólo pueda haber un festejo. Serán momentos de difíciles definiciones al interior del partido, con muchas repercusiones. Por lo pronto, Sheinbaum tuvo un buen primer año, pese a muchas condiciones adversas. El segundo no será menos complicado, sobre todo en el frente interno.

CAMBIANDO DE TEMA: La

TV en español no deja de sorprender. Primero, el sábado en la noche, el programa de sátira política más relevante de EU. Saturday Night Live, hizo un homenaje al idioma español que incluyó un sketch del multipremiado artista Bad Bunny sobre 'El Chavo del Ocho'. Horas antes, el presidente Donald Trump abogó por que YouTube/Google mantuviera los informativos de Univision, pues los considera clave para las elecciones del año entrante (los hispanos ya son la primera minoría en EU y su voto fue el que más migró al trumpismo, con un giro de 13%).

Finalmente, ayer TelevisaUnivision hizo pública la audiencia de su reality 'La Casa de los Famosos', que fue visto el domingo en vivo por 21.9 millones de personas. La TV está lejos de estar moribunda y sus contenidos multiplataforma dan mucho de qué hablar. ●

X: @JTejado

Sheinbaum tuvo un buen primer año, pese a muchas condiciones adversas. El segundo no será menos complicado.

MANUEL J. JÁUREGUI

Resonaron en el Zócalo mensajes obsoletos; mientras el gobierno siga aferrado al pasado, México estará lejos del progreso.

Sentados

todos nos queda claro que, aunque estés montado en la vía correcta, si no avanzas te van a atropellar. El domingo escuchamos los mismos términos, frases y promesas, sin dejar la obsolescencia de un divorcio completo entre la arenga y la realidad.

En su oneroso evento, dejó ver la Presidenta que la nueva Ley de Amparo tiene dedicatoria para un "potentado" que no paga sus impuestos. O sea que para poner en orden a UN SOLO MEXICANO, la señora sintió la necesidad de jodernos a todos, restringiendo aún más la protección de los ciudadanos contra los abusos de un Gobierno autoritario. Por otra parte, legislar con dedicatoria es lo más antidemocrático que hay.

Somos los primeros en reconocer que TODOS debemos cumplir cabalmente con el fisco, aunque se trate de un amigo del ex Presidente, a quien colocó al frente de "su" Consejo Empresarial. Pero también somos los últimos en aceptar que, para hacer pagar impuestos a uno, resulte válido vulnerar las garantías individuales de las mayorías. Nos parece totalmente irracional.

De la misma manera, difícil nos resulta comprender cómo reiterar de manera exagerada la lealtad con un pasado inaceptable nos hace avanzar como país. ¿Acaso es loable el "abrazos, no balazos"? ¿Tiene mérito destruir la selva yucateca para montar un tren que nadie quería y que no funciona? ¿O construir

una refinería carísima que jamás será rentable? ¿O instaurar en México un clima político de rijosidad y exclusión, de promesas incumplidas, de amplia retórica populista, pero escasos avances económicos?

Cierto: no todo es negro, pero lo escaso blanco no alcanza siquiera para obtener un panorama gris.

Mientras permanezcamos, como nación, anclados a un pasado retrógrado, reñido con el ritmo y la dirección que lleva la modernidad, nos condenan nuestros gobernantes a permanecer estáticos, olvidando que el que no avanza, retrocede. Le urge a este Gobierno establecer su propio sello: IMITAR al pasado no permite al País avanzar.

Seguramente la Presidenta Sheinbaum no quiere pasar a la historia como una extensión del "mucho macho" de su antecesor, del que se instaló a sí mismo como el "investigador" del caso Ayotzinapa y lo dejó más enredado y lejos de la justicia que cuando lo recibió; del mismo individuo al que le valían mádere los derechos de las mujeres, y bajo cuyo mandato, en 2021, el huachicol fiscal alcanzó su ZÉNIT. ¿¡Ese señor es el modelo, el ídolo, el héroe cuyo estandarte debe seguirse!?

¿Dónde están las propias ideas de la Presidenta? ¿Cuál es su SE-LLO y dónde lo estampará? ¿Qué legado dejará para la historia como la primera mujer Presidenta de México? ¿Aceptará un destino que le otorga un papel secundario, supeditado a los caprichos de un hombre nada admirable? ¿O acaso se puede negar que, bajo su administración, acontecieron en México hechos sumamente deplorables?

Ustedes, amables lectores, saben bien a cuáles nos referimos: La Barredora en su natal Tabasco; el huachicol fiscal, que no sólo causó un daño económico terrible al erario, sino que manchó la hoja de servicio de la Marina mostrando un grado de corrupción francamente repugnante, y por supuesto el CÁNCER de la inseguridad en casi todo el País.

Por haber sido su padrino, su mentor y haberla dejado en la Presidencia puede entenderse que le esté agradecida, pero más lo debe estar con los ciudadanos que la eligieron. Debe más gratitud a ellos y a México que a nadie más.

Suena muy gastado hablar de "movimiento", elevándolo al grado de una especie de Islam político, en una era en la que la inteligencia artificial está decidiendo el rumbo del mundo, en una era de avances científicos y tecnológicos sin paralelo. La ciencia no tiene religión, ni sabe de movimientos y no le importan.

Hablar del "humanismo mexicano" como si fuese la invención del hilo negro resulta absurdo y, para algunos, risible. El mundo entero está en otra etapa de desarrollo, mientras nosotros, con este Gobierno, parecemos estar como vaca echada en la mera vía, esperando a que el futuro nos atropelle.



El cura, la excandidata y... ¿quién más?

La terca realidad se empeña en opacar el discurso triunfalista del gobierno sobre la disminución de la violencia. Día con día, los sicarios contradicen al oficialismo.

Ayer le tocó a un sacerdote y a una excandidata del PT. Ambos fueron asesinados. Ya no respetan sexo, religión, edad, actividad. ¿Mañana a quién?

El cuerpo de **Bertoldo Pantaleón Estrada**, párroco de la iglesia de San Cristóbal, ubicada en la población de Mezcala, Guerrero, fue encontrado sin vida en el municipio de Eduardo Neri de esa entidad. Tenía 58 años.

Fue reportado como desaparecido el pasado 4 de octubre. La Fiscalía de Guerrero inició una carpeta de investigación por el delito de homicidio calificado.

La Diócesis de Chilpancingo-Chilapa, iglesia de San Cristóbal, hizo público un comunicado en el que informa a la comunidad parroquial, "con profundo dolor", que **Bertoldo Pantaleón Estrada** "ha partido a encontrarse con nuestro Señor".

Y pide a los fieles que encomienden sus oraciones por su alma "y para que la paz esté en nuestro estado".

*Simultáneamente se dio a conocer que Jessica Flor Luna Aguilera, excandidata del PT a la presidencia municipal de Yanga, Veracruz, fue asesinada a balazos cuando se dirigía en su camioneta a recoger a su hija en una escuela de la comunidad de Potrero Nuevo, en el municipio de Atoyac.

Las crónicas dicen que, luego de ser atacada por hombres armados, el vehículo de la excandidata se estrelló contra la barda de la primaria Benito Juárez de esa localidad.

Agentes de distintas corporaciones desplegaron un operativo en carreteras que comunican Atoyac con las regiones de Yanga y Paso del Macho sin que pudieran ser ubicados y detenidos los responsables.

La dirigencia del PT, aliado de Morena, condenó el asesinato de su excandidata, a quien describió como "joven política entusiasta, madre de familia y abogada que se destacó por ofrecer juicios totalmente gratuitos a personas de escasos recursos"

Y exigió a las autoridades correspondientes que efectúen las investigaciones necesarias y lleguen al fondo del asunto, que consideró como "penoso", para que no haya impunidad.

* Por fin llegó la minuta de la Ley de Amparo a la Cámara de Diputados, aprobada en el Senado el pasado 2 de octubre. Incluye el transitorio que viola el artículo 14 de la Constitución sobre no retroactividad de las leyes. Nadie ha reclamado la paternidad de ese transitorio, que fue rechazado por la presidenta Sheinbaum al día siguiente de su aprobación.

Sólo se sabe que lo presentó el senador morenista **Manuel Huerta Ladrón de Guevara** por órdenes de quién sabe quién.

Hay versiones en el sentido de que el Senado retuvo la minuta durante días porque la mayoría intentó enmendarla después del pronunciamiento de la mandataria.

Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados, celebró qué haya prevalecido la "prudencia" en el Senado al mandar la minuta a San Lázaro tal como la aprobó. Lo contrario habría sido ilegal.

Es un hecho que el transitorio será eliminado en San Lázaro y que la minuta regresará a la Cámara alta para completar el proceso legislativo.

Sobre la Ley de Amparo, la organización México Evalúa, centro de pensamiento y análisis que se enfoca en la evaluación y el monitoreo de la operación gubernamental, recomienda a los diputados analizarla con cuidado.

Reconoce que la digitalización y agilización de plazos son avances positivos, pero advierte que los cambios propuestos en aspectos clave disminuyen la eficacia del amparo como herramienta de defensa de derechos.

"Las restricciones a la suspensión, al interés legítimo y a la responsabilidad de las autoridades representan un retroceso en la protección de derechos y afectan desproporcionadamente a los grupos más vulnerables", puntualiza.

Y dice que es alentador que desde la Presidencia de la República se haya manifestado la postura de retomar el artículo transitorio original que evita la retroactividad de la ley, un principio jurídico fundamental.

* Anahí Torres, periodista potosina, denunció en la mañanera de ayer que cuatro hombres con armas largas la interceptaron fuera de su oficina e hicieron amenazas directas hacia su persona y dos periodistas más: Omar Niño y Carlos Domínguez.

"Este ataque ocurrió tras la publicación de notas periodísticas que documentaron una presunta red de espionaje en el estado, mismas que, por su alcance en redes sociales, incomodaron visiblemente al gobernador del estado, **Ricardo Gallardo**", acusó la periodista.

Preguntó a la Presidenta: ¿Podría su gobierno revisar la actuación del gobernador respecto a los casos de hostigamiento, espionaje y censura hacia periodistas de San Luis Potosí?

En respuesta, **Sheinbaum** le pidió a **Torres** que, al terminar la mañanera, buscara a **Arturo Medina**, subsecretario de Derechos Humanos, a fin de revisar lo denunciado "tanto para apoyo de protección como una revisión de por qué se está dando esta situación".



Huachicol electoral

Que el gobierno cumpla su promesa de ir a fondo, tope donde tope, en la investigación sobre el contrabando de combustible parece cada vez más remoto, pues desenmarañar la red de complicidades implicaría la posibilidad de revelar que una parte del dinero obtenido por esa vía fue a dar a las campañas electorales del oficialismo.

Francisco Barnés de Castro, exrector de la UNAM, especialista en la industria petrolera y miembro del Observatorio Ciudadano de la Energía, acaba de dar a conocer que el llamado huachicol fiscal tuvo su auge en dos años calendario, 2021 y 2024, cuando se celebraron elecciones federales y un gran número de elecciones locales concurrentes.

En el estudio Evolución del problema del huachicol y su impacto económico, que se publicó ayer lunes, el ingeniero químico reveló que el mayor diferencial entre el volumen de diésel exportado por Estados Unidos a México, de acuerdo con datos de la Energy Information Administration (EIA) del gobierno estadunidense, y el volumen del mismo combustible importado por México, a decir del Sistema de Información Energética (SIE) del gobierno mexicano, ocurrió justamente en 2021 y 2024.

Mientras que en 2019, 2020, 2022 y 2023, el diferencial entre lo exportado y lo importado fue de 25 mil, 57 mil, 14 mil y 19 mil barriles diarios, respectivamente, en 2021 y 2024 fue de 88 mil y 58 mil barriles diarios, en ese orden.

Hay que recordar que el diésel es el combustible, importado ilegalmente, que fue descubierto este año por autoridades de procuración de justicia tanto en contenedores de la colonia El Sauzal de Ensenada, Baja California; en carros-tanque de tren en Ramos Arizpe, Coahuila, y a bordo del buque Challenge Procyon, en el puerto de Tampico, Tamaulipas.

"Dado que el diésel que importa México proviene fundamentalmente de Estados Unidos, es posible obtener una buena estimación del huachicol fiscal de este producto comparando los volúmenes de exportación a México publicados por la EIA con los datos de importación de diésel reportados por el SIE", explica el doctor **Barnés de Castro**. Cuando las cifras de exportación de diésel de Estados Uni-

Cuando las cifras de exportación de diésel de Estados Unidos a México son superiores a las cifras de importaciones legales de diésel a México, "se tiene una clara evidencia de que existe contrabando", agrega el también académico.

Hasta 2018, los datos de uno y otro rubro eran muy parejos, pero a partir de 2019, primer año calendario completo del gobierno del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, comenzó a presentarse un diferencial relevante, según se ve en las cifras oficiales de la EIA y de la SIE.

"En 2021 (año de elecciones) se registró el valor máximo de contrabando de diésel, 88 mil barriles diarios, volumen que representa el 30% del consumo aparente", escribe **Barnés**.

"El impacto fiscal del contrabando de diésel en estos seis años se pueden estimar en 6 mil 700 millones de dólares", apunta el investigador.

Hace dos semanas, escribí en este espacio que la investigación judicial sobre el contrabando de combustible sólo estaría completa si se daba con el destino del dinero obtenido ilegalmente. Una parte de él puede estar en los bolsillos de funcionarios corruptos, pero otra pudo haber sido distribuida en la operación política de Morena y sus aliados para ganar las elecciones. En todo caso, se ha judicializado una parte mínima de esas ganancias negras y se ha recuperado un porcentaje aún más bajo.

Sólo podremos saber la verdad si los investigadores siguen la ruta del dinero con absoluta imparcialidad. ¿Lo harán?

BUSCAPIÉS

*Para el gobierno capitalino, el Zócalo es de hule. Cuando lo ha llenado la oposición, caben 90 mil personas. Pero cuando lo llena el oficialismo, son 400 mil. Veamos el dato duro: la plaza tiene 46 mil 800 metros cuadrados, así que para meter allí a más de 100 mil, la gente tendría que estar de pie y apretujada. No sentada en sillas plegadizas, como ocurrió con buena parte de los asistentes que acudió el domingo. Esos 400 mil que dicen, no caben ni en segundo piso. A menos que nos expliquen cómo acomodar a ocho personas por metro cuadrado.



Las pesquisas al círculo financiero de Adán Augusto

l paso de Adán Augusto Lópezpor la gubernatura de Tabasco y la Secretaría de Gobernación incluyó a un grupo de empresarios y operadores financieros que están siendo arrastrados con los escándalos que envuelven al notario "más prolífico" del sureste. El actual senador enfrenta la erosión de su primer círculo, conformado por personas que firmaron contratos, administraron recursos millonarios o manejaron negocios en su nombre, y que ahora están bajo auditorías, acusaciones o tragedias que exhiben las sombras del poder.

Uno de los más visible de esa red es Fernando Padilla Farfán, empresario poblano-veracruzano que acumuló más de 2 mil millones de pesos en contratos con gobiernos morenistas a través de firmas como FMedical, Aspen Construcciones y Línea Médica del Sur. Con el sexenio de Andrés Manuel López Obradory la llegada de Adán Augusto a Gobernación, Padilla extendió su negocio a Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, Baja California y Michoacán, proveyendo unidades médicas móviles y hospitales bajo el sello de IMSS-Bienestar. Latinus documentó que esas empresas también financiaron giras políticas de la senadora Andrea Chávez, quien aspira a la gubernatura de Chihuahua. Padilla enfrenta auditorías en curso y observaciones de daño patrimonial acumuladas que, según reportes oficiales y revisiones estatales, superan los mil millones de pesos

A su lado operaba Mario Manuel Guerra Mabarak, contador y apoderado de Grupo AEM México JF. En 2019 firmó contratos por más de mil millones para la remodelación del Estadio Luis 'Pirata' Fuente en Veracruz, proyecto que terminó bajo investigación del Órgano de Fiscalización Superior (ORFIS), el cual documentó un daño patrimonial de 160 millones por sobrecostos, obras no ejecutadas y materiales defectuosos. Guerra Mabarak -socios desde hace más de una década con Padilla- replicó la fórmula en otras entidades, obteniendo adjudicaciones directas por más de 2 mil millones de pesos.

Otro actor clave fue Manuel Marcué Díaz, quien fungió como director de Administración y Finanzas de la Secretaría de Salud de Tabasco durante el gobierno de Adán Augusto. En esa posición, firmó los contratos que beneficiaron a Romedic, empresa del recién avecindado en Europa, Amílcar Olán, amigo íntimo de Andrés Manuel López Beltrán("Andy"). Romedic nació en enero de 2020 y, cuatro meses después, ya había recibido 61 millones de pesos; ese mismo año facturó 216 millones a la Secretaría de Salud tabasqueña con recursos del Insabi. El dinero provenía del programa U013, transferido por la Federación a Tabasco. Más tarde, Marcué fue recompensado con la dirección de Juegos y Sorteos de la Segob, donde las denuncias por extorsión a casinos y "moches" con operadores del Hipódromo de las Américas lo persiguieron hasta su salida, en junio de 2023. Su paso dejó un reguero de señalamientos que lo tienen hoy también en el exilio.

El círculo de confianza también incluyó al empresario Daniel Flores Nava, director de Proyecta Industrial de México, pieza central en la construcción de la refinería Dos Bocas. Entre

2020 y 2021, Proyecta firmó contratos con PTI Infraestructura de Desarrollo, filial de Pemex, por más de 27 mil millones de pesos, casi una cuarta parte del presupuesto total de la obra. El contrato PTI-ID-S-P5-1-2020 lo colocó en el corazón del megaproyecto. Su cercanía con Adán Augusto era conocida: lo acompañaba en giras y reuniones empresariales, y era descrito como su operador de negocios en Dos Bocas. El 28 de julio de 2023, después de asistir a una reunión en Palacio Nacional, su avión Cessna 650 (XB-VFJ) se desplomó frente a Veracruz. Hasta hoy, la AFAC no ha publicado la causa definitiva del siniestro y su muerte desató polémica por los contratos valuados en 30 mil millones de pesos relacionados con su empresa.

A la mayoría de los mencionados los une un patrón: crecieron al amparo de Adán Augusto López desde Tabasco, prosperaron en su tránsito por Gobernación y terminaron bajo acusaciones e investigaciones.

QUEBRADERO



La Razón

Pág. 2

NI QUIÉN SE ACUERDE DE LA OPOSICIÓN

POR JAVIER SOLÓRZANO ZINSER

Ti quién se haya acordado de la oposición el domingo pasado, simple y sencillamente no hay motivos para ello.

Lo importante para Morena es lo que pasa internamente, porque es ahí en donde está la definición de los próximos años. Por ahora seguimos bajo el dominio del partido y las luchas intestinas. Ponen cara de que no se pelean, pero en el fondo existen diferencias que no se pueden soslayar, pueden marcar su destino.

La oposición le sirve al Gobierno y a la mayoría para distraer la atención pública. El caso más sonado es el del presidente del PRI al cual ya trae en la mira, lo que permite que algunos temas incómodos y de necesaria atención pasen a segundo plano.

Ahora ya no está en juego si le retiran el fuero al coordinador parlamentario de Morena en el Senado, lo que ahora está a la vista es lo que se hará con el presidente del PRI a quien además le han quitado terrenos, sin que de por medio haya un proceso legal, lo que no implica que estén o no dentro de la legalidad, eso lo debe decidir un juez.

Uno de los terrenos más delicados que se están asomando es pasar a segundo plano el Estado de derecho bajo perspectivas "como lo hacemos por el pueblo y en defensa del pueblo". Las y los gobernantes emanados de Morena se han asumido como el fiel de la balanza, terminando por ser la última puerta, para determinar en medio de la imposición, lo que es legal o no; al final el Estado de derecho termina por

ser un espectador.

EL FIN de año y el 26 serán espacios fundamentales para saber hacia dónde vamos, la bar en un trámite

La mayoría se sigue moviendo a conveniencia. Lo puede hacer, porque no tiene a nadie enfrente que pueda quitarle su capacidad de maniobra. No sabemos qué va a pasar en el 2027, pero todo apunta a que, con variantes, se consolidará lo que hoy está a la vista y que tiene a Morena más preocupado elección podría aca- por sus broncas internas que por lo que haga la oposición.

La sociedad mexicana no le está cobrando el ejercicio del poder a Morena. La Presidenta mantiene altos niveles de popularidad, a pesar de que en algunos temas estratégicos tiene una baja evaluación.

En seguridad, la ciudadanía sigue estando profundamente afectada y sigue sin encontrar salidas. Ernesto López Portillo consignó en Animal Político que en abril pasado 61% de la ciudadanía reprobaba después de la tarea a Claudia Sheinbaum en delincuencia organizada, hoy lo hace 74%. A la vez su popularidad está en 73%. A la Presidenta, la mayoría de los ciudadanos no le cobra en lo más mínimo el desgaste y los problemas propios del ejercicio del poder.

Este fenómeno no sólo se da en seguridad. En salud y educación se dan evaluaciones similares, pero con una consistente popularidad de la Presidenta, quien en ocasiones pasa a segundo plano cualquier referencia crítica a su Gobierno. No deja de ser importante atender lo que la presidenta del Senado expresó ayer al referirse a la crítica y el análisis que debiera tener la mayoría.

La sociedad tiende a pasar por alto todo ello, y coloca a su Presidenta en un alto concepto. El hecho seguramente pasa por las políticas públicas, como es el caso de los programas sociales, a lo que hay que sumar el crecimiento indudable de elementos propagandísticos del gobierno y Morena en territorio.

Claudia Sheinbaum se ha ido consolidando. Ha fortalecido su gobernabilidad y ha logrado paulatinamente crearse una imagen propia, que, sin separarse de su antecesor, le va dando espacios personales distintos y significativos, presumimos que particularmente con las mujeres.

Tendremos cada 1 de octubre actos de euforia en donde lo más morboso podría ser si colocan a funcionarios atrás de una valla; nos iremos acostumbrando.

El fin de año y el 26 serán espacios fundamentales para saber hacia dónde vamos, la elección podría acabar en un trámite.

Trump quiere migrantes y estadísticas que avalen sus promesas. Para ello está buscando meterse en zonas migratorias combativas e históricas, como Chicago. Va apareciendo con mayor fuerza la resistencia; vienen días muy difíciles.



Opinión Destacada

07 octubre 2025





Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.co

Cerrar círculos, romper complicidades

Se han intentado

operativos

diferentes

con éxito en

regiones, como

de México, pero

en Valle de Bravo

no terminó bien.

los del Estado

En México no se suelen hacer operativos tan extendidos.

Para mi amiga, la gobernadora Maru Campos, por el muy lamentable fallecimiento de su esposo, don Víctor Cruz Russek, con un abrazo solidario.

El gobierno de **Donald Trump** está aprovechando la información que le proporcionan sus servicios de seguridad e inteligencia, pero también los 55 jefes de cárteles de la droga enviados por el gobierno mexicano, muchos de los cuales han buscado ya acuerdos de cooperación con las autoridades estadounidenses, para dar una serie de golpes notables, tanto contra el cártel de Sinaloa como contra el de Jalisco, en su país y en otras naciones, sin intervenir hasta ahora directamente en México.

El negocio del tráfico de drogas es global. Tanto el Cártel de Sinaloa en sus diferentes vertientes, como el CJNG, operan, según fuentes oficiales, en unos 40 países y, por supuesto, tienen redes que van desde Polonia a Sudáfrica, de Malasia a Colombia, pasando por Ecuador, Perú, Argentina, España, Italia y varias naciones africanas, con lazos importantes en China e India para comprar precursores y lavar dinero. Por eso son tan importantes los operativos simultáneos que han realizado las autoridades estadunidenses.

Entre el 25 y 29 de agosto pasados, la DEA y otras agencias de la Unión Americana ejecutaron un operativo simultáneo en siete países contra

el Cártel de Sinaloa, con la participación de 23 divisiones de la DEA dentro de Estados Unidos y otras agencias nacionales, que resultó en 617 detenidos y más de 10 toneladas de drogas incautadas, incluyendo fentanilo, metanfetamina, cocaína y heroína. También se decomisaron millones de dólares en efectivo, armas y otros bienes ligados al cártel.

Entre el 22 y 26 de septiembre de 2025, la DEA lideró otro operativo internacional similar contra el CJNG, que terminó con 670 detenidos y la incautación de 22 toneladas de cocaína, fentanilo, metanfetaminas, heroína, armas y más de 48 millones de dólares en efectivo y activos. Ambos operativos se hicieron en forma simultánea en Estados Unidos y en varios países, para romper las redes de distribución y estructuras de los cárteles. El impacto en México de estos operativos, no se percibe aún con claridad, porque no están realizados en forma simultánea con las autoridades de nuestro país, pero afectan a las estructuras delincuenciales, especialmente en el ámbito financiero y de distribución de drogas, aunque el efecto a largo plazo en la reducción de la violencia en México es difícil de medir debido a la complejidad del fenómeno.

En la última semana, el departamento del tesoro sancionó a ocho personas y 12 empresas propiedad de **Víctor Andrés Favela López**, exbeisbolista y gerente deportivo de los Saraperos de Saltillo y sus hermanos. Los identifica como operadores de una extensa red de lavado de dinero para Los Chapitos. Al mismo tiempo, el 25 de septiembre pasado en una acción poco difundida en México, un gran Jurado condenó a 26 integrantes de alto nivel del Cártel de Sinaloa, también de Los Chapitos, que operaban en EU. Las detenciones en México se dan de otra forma. Apenas en las últimas horas hubo muchas y muy importantes. Fueron detenidos personajes clave del mundo criminal: en Durango cayó un sujeto apodado *Don José*, uno de

los Jefes de los Cabrera Sarabia. En la CDMX fue detenido el fin de semana el líder del cártel venezolano del Tren de Aragua, Nelson Echezuría. En Mérida fue detenido el Jefe de plaza de Chiapas del Cártel de Sinaloa, apodado *La Fresa*. Antes había sido detenido, del lado guatemalteco, el líder en la región del CJNG y de lo que se hace llamar el Cártel Chiapas-Guatemala.

No subestimo de ninguna forma esas detenciones, pero en México no se suelen hacer operativos tan extendidos que rompan simultáneamente las redes criminales, lo que en muchas ocasiones les permite reagruparse y reemplazar a los detenidos. Las razones pueden ser muchas, pero creo que se basan, sobre todo, en la desconfianza que existe entre y con muchas autoridades, porque para ese

tipo de operativos amplios, simultáneos, se debe colaborar con distintos estamentos gubernamentales y es más difícil mantener el secreto. Algunos se han intentado con éxito en diferentes regiones, como los del Estado de México, pero incluso el último desarrollado en torno a Valle de Bravo no terminó teniendo el éxito que se esperaba, porque por alguna razón de última hora no se llegó a todos los objetivos propuestos. Hay quienes dicen que lo impidieron intereses políticos locales, relacionados en ese caso con Morena. Pero si eso ocurre en un ámbito regional, local, imaginemos lo que implicaría hacerlo en un espacio regional o nacional, mucho más amplio.

Pero si se pudiera operar de esa forma lo beneficios podrían ser mayores. La pregunta es si tenemos los instrumentos, incluyendo la inteligencia, y la estructura ministerial como para procesar todas esas órdenes de aprehensión simultáneas sin que se filtren para poder dar ese tipo de golpes. Eso y mucho más es lo que tenemos que ir construyendo en el ámbito de la seguridad. El problema es institucional y quedan en ese sentido muchas piezas por mover, muchos círculos por cerrar, muchas complicidades por romper.